



23/3/1969
p. 57

izquierda

NACIONAL, POPULAR, SOCIALISTA
Director Vivían Trias — Red. Res. Eduardo Galeano

La FARSIA DE LA COPRIN

EXCLUSIVO

RODRIGUEZ CAMUSSO:

- 1) El Tratado Militar con Estados Unidos.
- 2) El país se debate ante una política cruel desarrollada con toda frialdad por una oligarquía.
- 3) Los grandes banqueros y sus testaferros (Peirano Facio, Charlone, etc.), conocen una prosperidad sin precedentes.
- 4) El gobierno de un hombre rodeado de un conjunto de empresarios.
- 5) Una opinión sobre el Movimiento de Liberación Nacional (Tupamaros).

Tres documentos
Progresistas de la
Iglesia montevideana



PERU

INFORME ESPECIAL

Los Generales Velasco (de frente) y Montague (Primer Ministro de Perú).

Notas en las páginas 8, 9 y 10.



Los acuerdos militares con EE.UU.

COMO ABRIERON PASO A LA DICTADURA EN BRASIL

Lo que surge de un libro del periodista NEIVA MOREIRA

UN trabajo del periodista brasileño Neiva Moreira ("O EXERCITO E A CRISE BRASILEIRA", Editorial Diálogo, 72 páginas, edición bolsilibros), sobre el problema militar en el Brasil, gana, hoy, especial actualidad después de los acontecimientos del Perú y del debate sobre los nuevos tratados militares de USA, con algunos países latinoamericanos. El autor, además de ser un conocido periodista, fue Diputado Nacional y Secretario de la Cámara Federal en Brasil hasta el golpe del 64, en que le fueron cancelados su mandato y derechos políticos. Neiva era líder del bloque de diputados nacionalistas (poco más de una centena de representantes) que integraban el Frente Parlamentario Nacionalista. El trabajo no solamente examina las líneas generales de la penetración del Pentágono en el Brasil sino que es una auto-crítica de la posición nacionalista. "En el mundo en que vivimos —dice él— pensar en no poseer una fuerza armada es utópico. Lo que le correspondía hacer al Poder Civil frente a la realidad, era formular una Doctrina Militar Nacional integrando el ejército, la marina y la aeronáutica en un audaz programa de trabajo en términos de desarrollo independiente, que ayudara a contener los avances de los intereses extranjeros. Sería un programa básicamente nacional, que no puede ser confundido con la llamada Acción Cívica que algunos ejércitos sudamericanos, bajo la orientación del Pentágono, y según los planes de la Alianza para el Progreso desarrollan en el interior, tratando, sobre todo, de corromper a las nobles rurales y entorpecer los sentimientos reivindicativos de las mismas".

Esclarece el autor, que la ausencia de objetivos político-militares y el carácter obsoleto de los armamentos tornaban la rutina de los cuarteles inerte y fastidiosa. Fue en ese clima que se forjó el programa de penetración del Pentágono. Lo que temían los norteamericanos era que los cuadros militares rompiesen aquella "inactividad acuartelada", forzando su integración en el esfuerzo de liberación económica, tanto más cuanto que el ejército brasileño había tenido siempre una tradición nacionalista acentuada.

Muchos de los nombres de los luchadores más decididos contra la entrega de los yacimientos mineros brasileños o a favor de la construcción de la acería de Volta Redonda y la creación de la PETROBRAS, eran militares. En los últimos años, sobre todo a partir del suicidio del presidente Vargas y del fin de la segunda guerra mundial, la tendencia nacionalista de los militares se ha acentuado considerablemente. Neiva destaca ese hecho, enumerando los índices de la movilización militar en favor del esfuerzo de liberación nacional: "Las encuestas tipo 'Camelot' denunciadas poco después en Chile, pero ya realizadas secretamente en Brasil, revelaron que, por encima de las vacilaciones de los gobiernos y hasta enfrentando su omisión, la juventud militar comenzaba a buscar su puesto de lucha junto al esfuerzo civil de liberación económica nacional". Más aún: Los temas económicos estaban repercutiendo en el club militar, mientras centenares de oficia-

les y sargentos se matricularon en las Universidades o frecuentaban los cursos del "ISEB" (Instituto Superior de Estudios Brasileños), escenarios de una gran inquietud cívica, donde civiles y militares elaboraban un nuevo camino para Brasil. Recuerda Neiva: "La gran batalla por el desarrollo independiente estaba ganando rápidamente adeptos en los cuarteles, navios y bases aéreas".

LOS SUBTERRANOS DE LA CONSPIRACION

El autor señala que otra batalla, que el pueblo y las lideranzas parlamentarias no percibían adecuadamente, se estaba organizando. Se trataba del esquema norteamericano buscando cambiar la filosofía política de la doctrina militar brasileña, convirtiendo un ejército destinado a defender la soberanía del país en una policía interna, empeñada en cazar patriotas.

El Tratado Militar Brasil-USA, que la embajada norteamericana ha impuesto al gobierno brasileño "legalizó" todo un esquema múltiple de penetración yanqui. Buena parte de este esquema fue montado gradualmente bajo los auspicios del Tratado de Defensa Continental y funcionaba en los cuadros de los acuerdos celebrados en la OEA y la Junta Militar Interamericana, en Washington.

Bajo la máscara de "intercambio de conocimientos", "perfeccionamiento técnico", etc., el ejército brasileño se fue amoldando a los padrones deseados por el Pentágono. Se sabe que el comandante militar de esta operación fue el general norteamericano Werner Walter, que pasó

más de diez años en Brasil —de mayor a general— a pesar de que esto significaba contrariar los reglamentos del ejército de su país. Mientras la embajada imponía los "acuerdos", la Misión Militar, que sustituyó a los franceses, trababa una batalla en un campo absolutamente tranquilo e inadvertido, que eran las escuelas. "Siempre me ha llamado la atención el hecho de que mientras los sectores progresistas de las fuerzas armadas se empeñaban en mantener puestos de aparente importancia, como los comandos de la División Blindada, del portaviones, de la base de aviones a chorro de Guanabara, etc., los elementos más característicamente condescendientes con la política norteamericana (Castelo Branco, Cordero de Farias, Juarez Távora y otros) reivindicaban y se apoderaban de las direcciones de enseñanza. Antes que nuestros soldados comenzaran a ostentar estilos y equipos norteamericanos, sus mentes ya habían sido afectadas, a través de la influencia sobre la formación escolar, en los cursos de Panamá y en las escuelas militares brasileñas, en las cuales trabajaban incesantemente los "asesores" de la Misión Norteamericana", agrega el citado periodista.

En una especie de corrida contra reloj, resultó impotente la resistencia de los oficiales nacionalistas, víctimas —además, de sus propias deficiencias organizativas— de los errores, omisiones y del comportamiento de clase de los gobiernos anteriores al golpe.

Los peritos norteamericanos —sociólogos, técnicos de relaciones públicas, sicólogos, investigadores socia-

les, estadísticos, etc.— encontraron en esta realidad, un campo favorable al golpe, consiguiendo convencer, engañosamente a muchos militares, de que el Brasil estaba dominado por la "subversión comunista" y afectado por una corrupción que, realmente, existía, pero que en gran parte era fomentada por las propias empresas yanquis y sus socios de la oligarquía criolla.

EL PROCESO DE LA ALIENACION

Neiva estudia detenidamente el proceso de la alienación que ha tenido su avogeo en las llamadas Directrices Generales de Seguridad Nacional, que eran una especie de "gloriosa" consolidación de la teoría del Pentágono convirtiendo las fuerzas armadas brasileñas en una policía interna. El fundamento de esta doctrina, codificada por la Escuela Superior de Guerra, es la división del mundo entre Occidente y Oriente, sin tomar en consideración el teléfono rojo, la coexistencia pacífica y el virtual Tratado de Tordesillas celebrado en Yalta y Potsdam. Pero para dar énfasis a la "subversión interna" era necesario mantener la idea de un centro exterior dirigiendo la "conspiración comunista" en Brasil. "A un compañero preso —relata el Diputado Neiva Moreira— "un oficial en el cual se podría reconocer una preocupación por su país, decía que el mundo estaba irremediablemente dividido y que si tenían que elegir un "amo" mejor que fueran los Estados Unidos".

La lectura de este trabajo deja claro:

1) Que estos tratados abrieron camino a la destrucción del régimen democrático en Brasil.

2) El golpe propiciado en Brasil por el gobierno norteamericano en 1964 sólo fue posible cuando el Pentágono consiguió cambiar la filosofía de las fuerzas armadas brasileñas, convirtiéndolas en policía interna.

3) Los instrumentos y acuerdos originados del llamado Pacto Continental y del Tratado Militar Brasil-Estados Unidos, restringieron considerablemente la autonomía militar brasileña y dieron al ejército la tarea de garantizar la entrega económica del país, dominando, por la fuerza, todas las tentativas de resistencia a la creciente desnacionalización del país.

A propósito de los resultados de todo ese andamiaje de la influencia norteamericana, el Almirante Saldanha de Gama, entonces presidente del Club Naval, solidarizándose con otro colega del Tribunal Militar, general Peril Bevilacqua (echado del Superior Tribunal Militar, en uno de los últimos actos de Costa y Silva) declaró: "Estoy completamente de acuerdo con el Ministro Peril Bevilacqua. Vi con disgusto que, en la Constitución (se refería a la carta decretada por el régimen militar) la expresión seguridad externa fue sustituida por seguridad nacional. Con una sola palabra mudose la filosofía de un gobierno democrático. Es la tutela de la nación por el Poder Militar, lo mismo que una tropa de ocupación, una fuerza que domina la población civil, oprimiéndola y estrangulándola. El militar vive, hoy, melancólicamente, tratando de investigar esos casos de seguridad interna. Basta que un estudiante pinte un muro y todas las Fuerzas Armadas se mueven contra él, mientras los servicios de información nada saben respecto a la seguridad interna".

¿Poco consumo o mucha leche?

LA población ha recibido en estos días una noticia inólita en el Uruguay. Resulta que hay un "exceso de productos lácteos" por valor de 3 millones de dólares de "excedente puro, imposible de colocar".

Un análisis de las cifras oficiales permite demostrar que en los últimos 3 años se produce cada vez menos leche. Arenas una primavera es buena se produce un "excedente" de leche invendible. Para controlar tales "excesos" Conaprole decide periódicamente pagar precios muy bajos a la leche destinada a la industrialización.

Desde ya parece evidente que el problema real no es el exceso de producción, la que, por el contrario, está disminuyendo.

Tomemos el problema por el otro lado, por el consumo. Según estadísticas basadas en información de Conaprole EL CONSUMO DE LECHE DE CADA MONTEVIDEANO DESCENDIO EN UNA TERCERA PARTE entre 1960 y 1968. Una situación similar ocurre con el queso y la manteca según lo reconoció un delegado de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto (Versión de Síntesis de "La Mañana del 17 de marzo). Estas cifras reflejan solo promedios, la disminución real del consumo de las familias de bajos ingresos debió ser mucho mayor.

Sin la necesidad de cifras las familias de los trabajadores conocen, por su propia experiencia, esta situación y sus orígenes. Las amas de casa se enfrentaron en febrero de 1968 a un aumento de la leche de 14 a 22 pesos el litro, sólo 5 meses des-

pués a 34,50. Por otra parte el permanente descenso real del poder de compra de los sectores populares. Los precios altos y los ingresos congelados determinan la imposibilidad de que el pueblo pueda siquiera mantener las compras de este importante alimento en las cantidades adecuadas para una correcta alimentación, especialmente de los niños.

Pero además de este mercado externo sería posible exportar considerables cantidades de manteca y queso. Para eso habría que reorganizar la producción (eliminando el latifundio y el arrendamiento) y establecer un cometido independiente —no sujeto a los intereses de los países imperialistas. Por cuanto son precisamente éstos países los que, valiéndose de cualquier mecanismo como la Ley norteamericana 480, o tremendos subsidios son los únicos exportadores de productos lácteos. Así por ejemplo mientras Chile es gran importador de leche en polvo y manteca de Estados Unidos, Holanda, etc., el Uruguay importa papas de esos países, a la vez que Chile es un eficiente y cercano productor.

El problema, no es pues, el de exceso de producción, sino el de la imposibilidad del pueblo uruguayo —golpeado por la crisis, de comprar cantidades adecuadas de leche y productos lácteos para su alimentación, y de buscar los medios adecuados para su exportación. Sólo en el marco de una sociedad capitalista, guiada por el interés en la ganancia de los empresarios puede ocurrir este tipo de contrasentido.

La crisis de la COPRIN y la política del gobierno

EL último editorial de "IZQUIERDA" ("El levantamiento de las medidas de seguridad"), expuso la siguiente tesis:

a) El levantamiento de las medidas extraordinarias no es la consecuencia directa del triunfo de las fuerzas progresistas organizadas (sindicales y políticas), que han obligado al Poder Ejecutivo a desandar su tesitura repressiva.

b) Esa lucha ha sido importante y no debe subestimarse, pero menos sobrestimarla al grado de afirmar que ha sido el factor decisivo en el decreto del 15 de marzo.

c) Lo que no quiere decir que el descontento, la protesta y aún la indignación popular contra el pachequismo no hayan ascendido, espontáneamente y como réplica a la política oficialista, en los últimos meses hasta el punto de debilitar políticamente al régimen.

d) A ello se han sumado contradicciones en las clases dominantes, como la actitud duramente opositora de los estancieros a raíz de la crisis del Frigonal y de la paralización de los negocios laneros.

En uno de sus últimos acuerdos la Federación Rural resolvió elevar al Presidente un telegrama en que demanda "urgentes medidas para su reactivación (mercado lanero), que permita regularizar las exportaciones evitando así mayores descensos en los precios internos y atrasos en los pagos".

Por supuesto, que se trata de fricciones circunstanciales y no de fondo. Pero ello no impide que contribuyan a los sustentos políticos de un gobierno que se aboca al fracaso estrepitoso de su política estabilizadora.

e) El país se acerca a un nuevo "cuello de botella" de los que de acuerdo a la tradición de los últimos años, ha salido temporalmente con una substancial devaluación monetaria. Las presiones devaluacionistas ya se hacen sentir ostensiblemente (de la Federación Rural hasta el Fondo Monetario Internacional).

La devaluación, que es pieza significativa de la receta imperialista, es veneno político para el gobierno y éste trata de aferrarse a la estabilización con uñas y dientes, contra viento y marea.

De cualquier modo —en eso consiste su implacable círculo vicioso—, tanto si intensifica la política deflacionista, como si se ve obligado a devaluar, necesita vigorizarse, políticamente, para aguantar el vendaval que se le viene.

f) Debilitado por el creciente desafío popular y desposeído, aunque sea circunstancialmente, de apoyos oligarcas directos, y muy sólidos, por el resentimiento de los estancieros, ha buscado, afanosamente, una recomposición partidaria (mono o bipartidaria) de su estructura; tratando de compensar con políticos, las deserciones eventuales del latifundismo.

Inició dos líneas de conversaciones:

- 1) Con los grupos colorados disidentes.
- 2) Con el echegoyenismo.

En ambos casos se le exigió, como paso previo, el levantamiento de las medidas, aunque, tal vez, por razones distintas.

Ante la posibilidad de que la Asamblea General le creara un insoluble "fait accompli", derozándolas por su cuenta, el Presidente se adelantó a adoptar esa solución por su iniciativa.

O sea, el decreto del 15 de marzo es, esencialmente, una maniobra política destinada a recomponer la firmeza de un Poder Ejecutivo que no piensa abandonar ni uno solo de sus propósitos reaccionarios y represivos.

Los hechos han confirmado plenamente, y en pocos días, estas tesis.

1) La semana pasada la COPRIN debía de resolver sobre los ajustes salariales de una gran cantidad de sectores (algunos de los cuales recibieron reducidos aumentos en los últimos meses de 1968 y otros que no los reciben desde antes del 28 de junio), cuyo número supera, segura y largamente, los 100.

Luego de recibir los pronunciamientos de los delegados sindicales y patronales, trascendió la posición del Poder Ejecutivo; aumentos escalonados entre el 8.3% y el 5% según las fechas del último laudo.

Tan inicua, tan atentatoria resulta esta propuesta, que provocó la crisis inmediata de la COPRIN. La delegación gubernamental, que había elaborado una fórmula mucho más equitativa, se vio desautorizada cuatro días antes del pronunciamiento por el dictamen presidencial y el Dr. Eduardo Nardo Sorhuet, el Cr. Ricardo Zerbino y el Cr. Emilio Conforte presentaron renuncias a sus cargos.

El Poder Ejecutivo posee dos opciones, según la ley, para imponer su voluntad; a) rectificar la decisión del organismo, o b) sustituye, en Consejo de Ministros, a sus representantes.

Este, fue el camino seguido.

La razón de la fórmula, que se evidencia en el hecho de que, en esos mismos días, la COPRIN autoriza subas de precios que oscilan entre un 12% y un 54%.

La crisis en el celeberrimo engendro posee inocultable trascendencia.

a) Prueba que el levantamiento de las medidas no supone ninguna rectificación política, sino un mero manipuleo, un envite. En efecto, es notorio que la inquietud social que vive la República deriva del inexorable empobrecimiento de sus clases populares y la propuesta pachequista a la COPRIN es una ratificación desvergon-

zada de ese "apretarse el cinturón" para los de abajo, con que se pretende estabilizar la economía nacional.

Una fórmula de esa índole no puede acarrear más que airada protesta y lucha gremial. Es casi (o sin casi) una provocación y, naturalmente, que esa no es política de un gobierno que pretende distender una situación agudamente conflictual.

b) Demuestra el error de la mayoría de la CNT al concurrir a integrar aquel organismo. Uno de los pocos argumentos efectivos que se manejaron para fundar aquella decisión, consistía en afirmar que si se dejaba solo a los "amarillos" en la COPRIN, éstos se iban a alzar con el prestigio que significa la concesión de mejoras que solo aquella podía, legalmente, resolver. Se explicó, entonces, a los partidarios de la posición integracionista, que la COPRIN no podría conceder ninguna mejora digna de llamarse tal, por que eso contraría la médula de la política "fondomonetarista" del Poder Ejecutivo.

Los hechos acaban de subrayar la justeza de ese razonamiento.

Miles de trabajadores hicieron acto de pacífica presencia ante el edificio, donde los delegados de la CNT reclamaban ajustes razonables de los salarios. Ahora se deben estar preguntando: ¿para qué?

2) En otro orden de cosas, las tesis interpretativas de "IZQUIERDA" recibieron un claro aval, al trascender que las tratativas Pacheco-Echegoyen se habían interrumpido.

Al parecer, las idas y venidas de la designación, en una Embajada, del ex Diputado B. Toyos tuvieron que ver con el enojo de don Martín. Pero mucho más pudo la resistencia de su grupo a subir al caballito muerto del destino político del gobierno.

El Dr. Echegoyen ha manifestado —en desacostumbrado y colorido lenguaje— que las charlas sobre un entendimiento con el gobierno, apenas tienen el valor de "un novelón de solteronas". O sea, que sólo queda abierta la puerta de un acuerdo colorado y para ello era imprescindible el levantamiento de las medidas.

Que ese acuerdo es vital para el Poder Ejecutivo, lo prueban las siete peligrosas interrelaciones con el Poder Legislativo, reinició sus actividades.

3) Por último, la carta de un lector que firma con seudónimo, nos ha suministrado una sugerencia de "mal pensar" ("quien piensa mal, acierta" dice el adagio popular) sobre otra posible razón que explique el sorpresivo levantamiento de las medidas de Seguridad. En noviembre de 1968 el Uruguay vivió una crisis política militar que significó la renuncia a sus cargos de los generales L. Seregni y Licandro. Sin embargo, ninguno de ellos pudo pasar a retiro, por regir las medidas de seguridad.

Por otra parte, se hizo evidente las discrepancias entre un importante grupo de los generales en actividad y aspectos fundamentales de la política oficialista.

A lo dicho se sumó el fallecimiento del Gral. Pomoli, que dejó un generalato vacante, de los dos que anualmente hay que proveer. En caso de que no se produjera ninguna otra vacante (por fallecimiento o retiro), pasa a la situación pasiva el general con más antigüedad. De no haberse producido el fallecimiento del general Pomoli y las renunciaciones de Seregni y Licandro, los dos candidatos al retiro forzoso eran el Inspector General del Ejército Gral. Borba, y el Gral. Pereira.

Pero lo cierto es que el pase a retiro de los generales Seregni y Licandro no pudo hacerse efectivo por la vigencia de las medidas. De modo que el Poder Ejecutivo que podía disponer de dos vacantes para reforzar sus posiciones en los altos mandos, se ha visto impedido de llenarlas según su criterio.

El decreto del 15 de marzo abre de nuevo esa posibilidad que, como se comprenderá, es algo muy importante.

Según nuestro corresponsal este ha sido un factor gravitante en el levantamiento de las medidas de seguridad. ¿Quién puede negar que, a lo mejor, le asiste razón?

izquierda

Director: Vivian Trias — Red. Resp.: Eduardo Galeano
Redacción: Colonia 838, 2º piso — Talleres Gráficos CISA
AÑO II — Viernes 28 de Marzo de 1969 — Nº 57

MIRADOR DE UN SOCIALISTA

Entre la ley y la vida

EN el momento en que escribo se ha aquietado ya la conmoción pública producida —y en parte fomentada con mala intención— en torno a la actitud de los médicos del Hospital de Clínicas, que extrajeron los ojos de un cadáver para salvar con ellos la visión de un hombre en riesgo de perderla.

No obstante cedo a la sugerencia de dedicar el "Mirador" de esta semana a un hecho que engloba cuestiones de diversa índole.

No voy a abordar el problema de como debe llenarse el vacío legal existente en la materia y que en estos momentos, por impulso del propio hecho, médico y humano, se procura llenar.

Parto de ese vacío, en el que han irrumido los derechos de la vida, para expresar algunos puntos de vista, que creo, no provienen sólo de mi condición de médico, sino también de mi posición, como hombre, ante las realidades sociales y científicas del mundo contemporáneo.

Pienso que, ante el problema planteado, para no extraviarse en una maraña de opiniones encontradas, deben sentarse algunos conceptos básicos. Otorgo prevalencia a los siguientes:

1) Lo que da a la Medicina su profundo significado humano, más que el cumplimiento de normas acordadas o escritas en materia de ejercicio profesional, es un sentimiento que está por encima de todas ellas, es el sentirse solidario con el sufrimiento y con la vida del enfermo, es el sentirse responsable de lo que ocurre con ese sufrimiento físico o moral, y con esa vida; y esto constituye un imperativo ético de tal índole que puede obligar al médico a aplicar sus posibilidades técnicas por encima o al margen de las normas administrativas o legales.

2) El progreso de las ciencias médicas, así como ha determinado nuevas e ineludibles concepciones en cuanto a la organización de la Medicina (socialización), determina rápidamente, casi podría decirse diariamente, trascendentes transformaciones técnicas, como es el caso de los injertos de órganos y tejidos, impuestas por el empeño de curar al ser humano enfermo.

El descubrimiento y la aplicación de estas nuevas posibilidades de triunfo sobre el dolor y la muerte en las estructuras físicas y psíquicas del hombre, van más rápido que las determinaciones de la ley.

3) Es una realidad, que debe reconocerse por todos como tal, con referencia al cuerpo médico nacional en general, y, en particular, al cuerpo médico del Hospital de Clínicas, la de que se buscan y aplican las posibilidades actuales de la ciencia médica "sin perder de vista—como lo ha dicho su Comité Ejecutivo— las normas de respeto a la persona humana".

De los conceptos expuestos surgen dos conclusiones:

La primera: sería grave injusticia censurar o condenar la conducta de los médicos del Hospital de Clínicas, que ha sido impulsada por nobles móviles, encuadrados en el verdadero espíritu de la ciencia y de la técnica médicas.

La segunda: la legislación que regule la utilización de procedimientos que, como en el caso en juego, están impuestos por el progreso de la ciencia y por la lucha contra el dolor y la muerte, no puede demorar porque mantener el sufrimiento evitable es una acusación sin levante contra los omisos y porque, mientras los legisladores dejan pasar el tiempo, la muerte no espera.

La vida impone sus imperativos. La vida humana y la vida social. Sigerist en su libro "Civilización y Enfermedad" señaló, hace ya más de veinte años, que los resultados de los esfuerzos en la investigación científica no tienen aplicación por sí mismos, chocan con el atraso de las viejas normas y requieren otras nuevas, que incorporen al orden público las conquistas logradas.

"La tecnología de la Medicina le lleva la delantera a su sociología" e impone, por un lado, una reorganización de los servicios destinados a prevenir y curar las enfermedades y, por otro, un "nuevo derecho" que acentúe la responsabilidad social frente a la defensa de la salud de cada uno de los individuos.

Es una realidad que no debemos olvidar cuando juzgamos los nuevos problemas de la Medicina.

Escribe: José P. Cardoso

calendario

1939

MARZO 28

1969

ONCE de la mañana, tres décadas atrás.

Las tropas "nacionales" (según los falangistas se han denominado), comandadas por el general Espinosa de los Monteros, penetran en Madrid. "Las calles de Madrid—según trasmite Reuter— están llenas de soldados republicanos que han abandonado sus trincheras, tirando las armas. Todas las entradas de la ciudad están llenas de fugitivos. En las tiendas, los comerciantes rechazan los billetes de banco republicanos. A las once y treinta y cinco la bandera roja y gualda es enarboiada en el balcón del edificio de Gobernación". Es el fin. El 30, al rendirse Valencia y Alicante, todo habrá terminado.

Tres años de guerra civil. Insurrecto Franco con los suyos (julio del 30) y proclamado "Jefe del Estado" tres meses después, Madrid es atacada a partir de noviembre. Hitler y Mussolini le suman pertrechos y fuerzas a la sublevación. Guernica es arrasada (abril del 37) por la "Luftwaffe" nazi. El presidente Azaña se refugia en París y el gobierno (cuyo jefe es Negrín, catedrático de fisiología) se traslada a Valencia dejando la defensa de Madrid en las manos de los milicianos, conducidos por el general Miaja. "Mueran!", ordena Miaja: "Mueran todos con su general Miaja". Y la resistencia no sabe de claudicación. Son dos años y medio de lucha y de muerte.

Cómo se precipita el final?

En la víspera de nochebuena, Franco lanza su ataque contra Barcelona (el Papa, con atraso, ha pedido una tregua "por la Navidad" pero el obispo de Cartagena fue más convincente: "benditos sean los cañones si en las brechas que abren florece el Evangelio"), donde García Valiño penetra, vencedor, un mes después, mientras medio millón de españoles buscan refugio en Francia: "Es un verdadero mar humano", describirá "Le Temps". "Entre dos oleadas de bombas, la larguísima fila de vehículos cargados de mujeres, niños y ancianos reanuda su lenta marcha entre los gritos... A veces el convoy se detiene, pues una bomba acaba de destruir la mitad de la calzada. Sin embargo, todos quieren pasar sin perder un minuto".

En febrero, por fin, Inglaterra y Francia abandonan la causa de los republicanos y mandan sus embajadores a San Sebastián, ante Franco. Mr Peterson es el emisario de Londres (el duque de Alba, a su vez, representa al Caudillo fascista ante el gobierno inglés). El mariscal Pétain es el embajador de París.

En Madrid, las fisuras internas del frente de la resistencia se agravan y apresuran el

fin esperado.

El 5 de marzo se produce una revuelta militar, que tiene como bases Cartagena (apostadero de la flota de los republicanos) y Madrid. Negrín vuela a París. El coronel Segismundo Casado se proclama jefe de gobierno y organiza un Consejo del que los comunistas serán excluidos. Julián Besteiro (socialista, ya septuagenario), es llamado a integrarlo. Tendrá que dar la cara ante los vencedores. Del 6 en adelante, y por una semana, estallan resistencias comunistas al cambio de gobierno. Serán sofocadas.

A la mitad del mes, Besteiro propone condiciones de paz: el respeto a la vida y a la libertad de los que combatieron, el derecho a emigrar de los que lo prefieran, el retiro de las fuerzas extranjeras que sostienen a los "nacionales". No hay respuesta de Franco. El 23 de marzo, dos parlamentarios republicanos van a ver al Caudillo. Se les contestará que Franco sólo acepta la rendición sin condición alguna. El 26, los franquistas atacan con todas sus fuerzas en torno de Madrid.

Quienes pueden, entre los jefes del gobierno vencido, se van a Valencia. Quedó Julián Besteiro. Cuenta el secretario de Casado (Sánchez Guerra) que lo fue a buscar. "Fui a ver a Besteiro, que ya entonces se encontraba muy delicado de salud y ocupaba como vivienda, desde que se hizo cargo de la consjería de Estado, una de las habitaciones en los sótanos del ministerio de Hacienda.

...Encontré a don Julián acostado. "Se marcha usted también?", preguntó al verme entrar a deshora en su cuarto. "No —le respondí—, me quedo; pero deseo saber si usted va a seguir aquí mismo"... "Creo preferible esperar aquí la detención", declaró... "No puede uno abandonar a los que han depositado su fe en nosotros. Mi presencia aquí puede ahorrar mucha sangre; puedo evitar que se cometan muchas injusticias. Yo seré el muro de contención de la avalancha que se avecina".

Así terminó todo. El primero de abril Franco firmó en Salamanca el último parte de guerra: "En el día de hoy, cautivo y desarmado el ejército rojo, las tropas nacionales han alcanzado sus últimos objetivos. La guerra ha terminado". Ese mismo día, los Estados Unidos le daban reconocimiento. El 2 de abril, Besteiro será encarcelado. No podrán acusarlo de nada, pero "por su ideología" (1), el fiscal pedirá la condena mayor, conmutada en cadena perpetua después. En Carmona murió, encerrado en inhumano presidio, en setiembre de 1940. Los verdugos son hoy defensores de nuestro "mundo libre".

EL REY Y SUS ASESORES

UD, no puede imaginarse, señor Director, con qué admiración vemos al Uruguay desde el Reino.

¡Qué humildad la de sus ministros!

Tienen Ud a un hombre como Peirano que, siendo un benévolo de primera fila, ha resuelto descender hasta ser Ministro de Industria y Comercio. Y qué decir de un Montaner que, de comprador y embarcador de ganado, se sacrifica para desempeñar el cargo de Ministro de Ganadería.

¡Cómo no admirar un Charlone que abandona su amor al fascismo para ponerse al servicio de la democracia representativa, occidental y cristiana, dejando sus tareas vinculadas a las finanzas internacionales para sacrificarse al extremo de transformarse en un simple Turista In-

ternacional!

Por aquí en el Reino las cosas son muy distintas.

El Rey, nuestro Rey, está bajo la influencia de la virazón.

Se halla bajo la angustiosa preocupación, pese a ser absolutista por costumbre y doctrina, de que necesita asesores. Y no un simple asesor sino en cantidades que, para cada asunto, llegan casi a la docena.

El Rey es bastante pícaro y en cada Comisión Asesora se asegura una mayoría fiel.

Las izquierdas han venido a estropear todo y los asesores del Rey empiezan a no resignarse a que el Rey les indique cómo tienen que asesorarlo.

Aquí nadie entiende —felizmente esto no pasa en su país—, para qué el Rey se empeña en asesorar a sus asesores.



Llega a ser tan absurdo, que no lo entienden ni los propios asesores del Rey.

Los propios asesores con fama de mansos, llegan a retorbarse y ¡oh atrevimiento! enfrentan al Rey.

Es claro que Su Majestad como no podía ser de otra manera, los aplastó como a mosquitos y encontró de inmediato otros mansos con los cuales sustituirlos.

De un Rey tan atrabiliario hay que andar escondiéndose; no vaya a ser que se empeñe en elegirlo a uno de Asesor.

Nunca se sabe lo que puede pasar.

H.

¿Recuerda usted?

por MILITANTE

1) Que se ha agravado en los últimos años la situación explicada por Vivian Trias en "Reforma Agraria en el Uruguay": "En el Uruguay, las quinientas familias (aproximadamente) que monopolizan casi el 50% de la tierra explotable, acaparan el 74% del capital invertido en la industria (junto con los consorcios extranjeros) y el 70% del invertido en la banca (también en maridaje con los bancos imperialistas)".

★

2) Que cuando se juzgan las consecuencias de la aplicación de la ley 480 de EE.UU. en nuestro país, conviene tener presente un episodio: hace unos años el gobierno de los EE.UU. liquidó, de acuerdo con esa ley, y a mitad del precio internacional, un stock de un volumen de 300 millones de libras (medida) de aceite de lino cifra equivalente a la exportación del Uruguay en cuatro años, con lo que produjo grave perjuicio a nuestra producción.

★

3) Que el Partido Socialista ha sostenido y demostrado desde hace varios años que la denominada "burguesía nacional" es aliada, como clase, de la oligarquía terrateniente y del imperialismo. (Ver, entre otros, el documento de Setiembre de 1952, a raíz de las medidas de Seguridad que votaron juntos los gobernantes blancos y colorados).

★

4) Que a medida que ha ido desvalorizándose la moneda uruguaya se ha ido multiplicando el monto de lo que tenemos que pagar al extranjero.

★

5) Que así como desde ciertas esferas del gobierno se pusieron obstáculos a la puesta en marcha de la Unidad Cooperaria N° 1, se obstaculiza hoy la extensión de esa importante experiencia de cooperativismo agrario.

★

6) Que en estos días, se ha evocado con justicia, entre las víctimas de la reacción anti-nacional y anti-popular, a Arbelio Ramírez, asesinado en Agosto de 1961 durante una demostración popular en torno al "Che" Guevara, que había dictado una conferencia en la Universidad.

★

7) Que el crimen se produjo en medio de un clima creado en el país por fuerzas fascizantes amparadas desde el gobierno, clima del que fueron índices diversos hechos, tales como el asalto a la Universidad y la persecución policial por razones ideológicas, tal como ocurre ahora.

SOLO GANANCIAS PARA MILLONARIOS

LA INFLACION Y EL "MINI-REAJUSTE"

EN materia de inflación el gobierno promete al CIAP no superar el 20% de aumento de los precios en el año (10% en el primer semestre).

Los hechos han demostrado desde ya que tales metas van siendo superadas, el aumento de precios de enero fue de más del 3% según las estadísticas de la Facultad de Ciencias Económicas, lo cual proyectado al conjunto del año daría un aumento superior al 40%.

Para obtener tal meta la pieza clave es continuar con los mini reajustes. Así la fórmula del Poder Ejecutivo ese aumentar en solo 9.3% lo salarios, lo cual suma una nueva pérdida de poder adquisitivo para la población en trabajadora. No ya la de 1968 sino la que se acumulará por el aumento de precios de este año frente al mini reajuste de los salarios.

Las ganancias para grandes grupos de empresarios se mantendrán en un alto nivel, porque como ya se dijo al principio remarcaron antes del decreto de congelación, así es que ahora, con algunos aumentos, para los cuales el mini reajuste servirá de excusa satisfarán sus intereses.

La magnitud de los aumentos de precios por encima de las metas programadas por el gobierno depende de diversas circunstancias. Entre ellas fundamentalmente de la devaluación posible, la cual como es bien conocido arrastra tras de sí un aumento de los precios instantáneamente o en muy poco plazo. Esta devaluación, reclamada desde enero por el FMI, es negada en el informe al CIAP en el que el gobierno, hay un conjunto de factores contra tales "esperanzas", que no deben pasar a más allá de octubre, donde comienza la zafra de lana. Ellos son:

—Los sectores especuladores que, en éstos mismos días están funcionando para crear expectativas de devaluación. Entre ellos los bancos, que necesitan de este mecanismo para hacer grandes ganancias, el cual explica, en gran medida, como se ha desarrollado la actividad bancaria aunque la producción estaba en retroceso. Junto a este sector debe incluirse los tenedores de la mitad de la zafra de lana cuya comercialización permanece estancada. Para estos sectores la devaluación le signifi-

que ganancias sea por la vía de la especulación en papeles o con productos como la lana o la carne, cuyos precios se benefician de las devaluaciones.

El otro aspecto es la propia necesidad del Estado de financiar el presupuesto público. El cual, aun con gastos muy disminuidos, tiene problemas, y, como se sabe, el mecanismo de las devaluaciones permite el aumento de sus ingresos por atracciones, impuestos a las exportaciones e importantes, etc.

1969: PRODUCCIÓN Y OCUPACION EN CRISIS

En materia de producción el gobierno se muestra optimista en su rendición de cuentas al CIAP. Promete un ascenso de un 5 a un 6% en 1969 respecto a 1968. Para ello se basa en los aumentos de la producción agropecuaria y de la construcción y, sobre esa base, del resto de la industria.

El fracaso de la política agropecuaria del gobierno en 1968 fue rotundo. La modesta meta de 1 millón de hectáreas sembradas en los 4 cultivos que protegió con amplios créditos se redujo en los hechos a 650 mil. Los bajos rendimientos y los problemas de precios —el trigo se vendió a 1.000— 1.300 pesos, mientras el gobierno prometió 1.600 pesos los 100 kilos determinan un total desánimo en los agricultores. Las metas del propio gobierno para este año se comprimieron, y el área de trigo se reduciría en sus proyectos a 500 mil hectáreas, ya que según el gobierno es un producto sólo para el consumo interno. Estas modestas metas no se cumplirán, primero porque los créditos si bien se destinarán preferentemente al sector agropecuario, se sabe que resultarán insuficientes, luego por la total desconfianza de los productores agrícolas y un relativo estancamiento en la ganadería.

El otro puntual del gobierno es el plan de viviendas. Según cálculos optimistas se obtendrían para el fondo por 3.000 millones de pesos. Pero alcanzarán a ello. Por un lado por el 2% sobre los sueldos no se aportará puntualmente, ni mucho menos, como sucede con todos los aportes a las Cajas según es bien conocido. Además, porque la venta de bonos no será una alternativa rentable para quienes han optado en el pasado por la especulación y la colocación en dólares en el exterior.

Pasando por alto tales hechos aun con la cifra manejada no habría rehabilitación de la industria, ya que significa financiar menos de 3.000 viviendas.

Se conoce bien poco del plan de inversiones públicas, por más que sea bien conocido por la embajada y los banqueros yanquis a esta altura. Pero si se sabe que del total de unos 18 mil millones de pesos en créditos e inversiones se distribuirán básicamente al sector agropecuario y a algunas obras públicas las carreteras, ya en marcha, y algunas viviendas.

En estas condiciones no puede esperarse ningún progreso de la producción industrial. Sin créditos, sin más producción agropecuaria, y con un poder de compra de los trabajadores cada vez menor.

Desde el punto de vista de la ocupa-

Pocas viviendas para pocos

Del Arq. Horacio Terra Arocena
(Director de INVE)

AL hablar del rendimiento de los recursos de la ley de viviendas alude a que "sabemos ya que, aun los 3.000 millones supuestos en el primer año, serían insuficientes para las posibilidades de realización anual y para los planes concretos inmediatos de todos los organismos del "sistema público".

Se demuestra con fiado en el futuro, "siempre que no se arduan ahora ilusiones utópicas, para sembrar muy próximos desánimos".

Establece más adelante que "Si trazamos la curva que corresponde a los ingresos de la población, al 20% de los ingresos familiares y luego la horizontal que corresponde al servicio de la deuda de una vivienda económica común, esta horizontal vendrá a cortar a la curva de los ingresos en un punto que deja a la mitad de la población por debajo de toda posibilidad de atender al servicio de la deuda."

Las propias fuentes oficiales se encargan de desconfiar de las estimaciones de ingresos para el Plan de Viviendas, de lo limitado que tales cifras se verificarán. Finalmente de que de cualquier forma gran parte de la población (la que más lo necesita) queda al margen de toda posibilidad de acceso a la vivienda.

ción, de las fuentes de trabajo, la situación es, pues, sombría. Estancada a un bajo nivel la agricultura, la construcción sin mayores perspectivas y el resto de la industria maltrecha, cabe esperar simplemente la continuación del agudo proceso de desocupación, de falta de oportunidades para los jóvenes que necesitan incorporarse al trabajo.

EN SINTESIS. La meta del gobierno en materia de inflación es un fracaso. Hasta que punto los precios por encima de ellas depende en gran medida del resultado de las presiones devaluacionistas. En cualquier caso la disminución del poder adquisitivo de los trabajadores, jubilados, y aún pequeños productores vinculados a la industria y el comercio es un hecho resultante del reajuste enano y las propias metas de aumento de los precios del gobierno.

La producción permanecerá estancada, y los sectores de ocupación más importantes, agricultura, industria y construcción no darán muestras de reactivarse.

Este sombrío panorama para la mayoría del pueblo no debe realizarse necesariamente así. En gran medida dependerá de la continuación de la larga lucha entre esta gran mayoría y la minoría de quienes se benefician de la situación. Con la Coprin se ha pretendido embretar, trazar un camino al gusto y paladar de los que mandan. Es un reto para el cual existen fuerzas y medios para expresar que el gobierno no puede dominar.

Errata

En la nota publicada la semana anterior bajo el título de "Días enteros sin comer", al ser analizada la deserción escolar se incurrió en un error que es necesario tratar de subsanar. "Debió decirse en efecto: Tan solo 72 de cada cien personas, han cursado 1er. año; únicamente 70 de cada cien, han culminado 2do."

EL DIA
21 de marzo de 1969

"Vuelve la especulación"

"VUELVE la especulación con el dólar, en una forma calificada ayer de "completamente artificial", "...se prevén medidas drásticas para poner coto a tal recrudecimiento del mercado negro monetario".

De lo expuesto por los informantes de "El Día", surge que hay para el gobierno dos tipos de especulaciones las "naturales" y las "artificiosas", seguramente la de abril era de las primeras, de allí que le dieron pase libre. La pregunta que surge es ¿de qué tipo será la especulación actual?



La semana

• Paran y Manifiesta la C.N.T.

El jueves 27 a la hora 15, todos los gremios afiliados a la C.N.T. realizaron un paro a las 15 horas y manifestaron contra la congelación de salarios y el rechazo de las resoluciones de la COPRIN.

• Servicios restringidos en A.F.E.

El personal de trenes de Afe sólo realiza servicios dentro de la jornada que le permitan regresar a la residencia en reclamación de pagos.

• Asamblea del D.T.E. de la C.N.T.

Para el jueves a las 19 ho-

ras estaba prevista en el Palacio de Sud America una asamblea de los trabajadores que agrupa el D.T.E.

• Omnibus Interdepartamentales

Pararon por 24 horas el transporte interdepartamental y 12 horas los obreros de O.N.D.A., y para el fin de semana la asamblea efectuada el día lunes resolvió, un paro de 72 horas, si no hay novedades en la demanda del cumplimiento del ajuste automático vigente desde el 19 de junio de 1968 y otras reclamaciones laborales.

• Congreso de Funcionarios de O.S.E.

En Tacuarembó tuvo lugar el Congreso general de delegados de la Federación de Funcionarios de O.S.E., donde se reiteró la decisión de exigir el pago de sueldos antes de Turismo en todo el país. Pago inmediato de todo lo adeudado. Prórroga del préstamo no reintegrable de \$ 6.000 para todos los trabajadores del Estado y Ley de Admisión para los trabajadores sancionados arbitrariamente por las Medidas de Seguridad.

El árbol que da coroneles

A mí me enseñaron desde chiquito que no existía la generación espontánea, y aunque los conocimientos más o menos científicos se han venido revisando continuamente todavía sigo creyendo que esa enseñanza tan lejana sigue siendo verdad.

Pero hay cosas que crean dudas terribles.

¿Pueden haber tantos coroneles en el Uruguay?

Además, ¿pueden haber tantos coroneles desocupados, que

no ejercen su profesión, y algunos dispuestos a ocupar cualquier cargo vacante que se produzca por ahí?

Quiero dejar de lado a los civistas y progresistas, a veces hasta perseguidos o aquellos que se dedican únicamente a la profesión. Pero cuando uno piensa que un coronel puede servir para hacer marchar un omnibus como para gritar con apostura militar el "No va más" en un gallo oficial, pasando por los de cara "que dan miedo" que manejan a subsistencias bajo el control de otro que compra a la baja los precios, se llega al asombro y la admiración.

¡Lo qué se aprende en la Escuela Militar!

Por eso se explica que haya habido que agrandarla.

Todo coronel tiene, en principio, un padre y una madre y siendo tantos que la lista parece ser inagotable, no se nega a comprender como caben en el Uruguay junto con la gran cantidad de papas y mamas de coroneles, de señoras e hijos de coroneles.

La explicación debe estar en

otro lado.

Ciertos coroneles no deben ser humanos, y la razón de su existencia debe referirse a esa costumbre popular que suele usarse con los niños diciéndoles saber que nacieron de alguna planta, entre las cuales es la más popular el repollo.

Si es cierto lo que se le enseña a los niños y no hay ninguna razón para dudar que lo sea, debe haber algún árbol cuyos frutos sean los coroneles.

El origen vegetariano que explica su abundancia justifica que nuestros coroneles no sean demasiado guerreros (su última guerra fue una por el 41 contra Hitler) y aseguran de la tranquilidad anti-irracional de tantos cargos que podríamos ocupar nosotros los pobres civiles.

Alguien dirá que ese árbol es el árbol del Presupuesto.

Realmente no lo es. Y va a ser necesario tratar de localizarlo, no para podarlo (por favor! sino para arrancarlo de raíz. Porque ¿de qué sirve al país fabricar coroneles para esos fines? H.

"Prepararse para la batalla"

NUEVE meses y dos días, después de implantadas, el Señor Tacuarembó Areco dispuso el levantamiento de las Medidas de Fronta Seguridad, en su aspecto punitivo y las mantuvo en lo que atañe a las intervenciones de los entes Autónomos, moviéndose también en este plano al margen de la Constitución.

La actitud del Presidente no obedece, obvio es decirlo, a que él o su equipo de empresarios hayan observado cambios en el plano social que le hayan convencido de que el sueldo represivo es innecesario. En los hechos la situación que vivimos actualmente no es nada diferente a la existente tres meses atrás, o si se quiere a la de los momentos que precedieron al decreto del 13 de junio. Para ese comando oligárquico, insensible a los intereses populares, nada ha cambiado en el plano económico - social, que los haya inducido a ver "pacificada" la situación. Para ellos "pacificación" es sinónimo de sometimiento. Ni las tensiones sociales han disminuido ni los problemas económicos que las crean llevan camino de solucionarse. No creen que exista otro medio de realizar su "política" económica que el de la represión violenta e implacable contra el movimiento obrero y popular, el de la intangibilidad congeladora en el plano salarial, el del amordazamiento generalizado de la opinión pública y especialmente de aquellos medios de expresión del pensamiento que enfrentan con decisión esa política antipopular y pro-imperialista. El Dr. Charloné, identificaba hace pocos días "democracia" con "medidas de Fronta Seguridad", dándole al régimen represivo que éstas establecen el carácter de circunstancia condicionante de la "recuperación económica y financiera que se ha operado en el país, en los últimos nueve meses".

Si las Medidas de Seguridad se han levantado otras han sido las causas determinantes. Por supuesto no ha existido tampoco una actitud "graciosa" de este Presidente con infusas de monarca sin reino. En ese equipo oligárquico las gracias se hacen —como las que realizan los simios a sus amos— a los representantes del Imperio. No hablemos de una actitud "generosa" de quienes avalan la conducta de una policía tortura, que entiende normal que se usen armas

de fuego para dispersar manifestaciones, o que se asesine a los jóvenes en la calle.

Nunca existieron razones "constitucionales" para implantar las Medidas de Seguridad, hubo si necesidad para la oligarquía de usar este instrumento represivo a los efectos de imponer por la vía de la violencia y quebrantando las propias leyes de su régimen, la recalcitrante monetarista. Por ello, los trabajadores, sus organizaciones sindicales y populares cometerían un tremendo error si dedujeran del levantamiento de las "Medidas", un cambio propicio para una vuelta a la "normalidad". Habría que preguntarse a qué "normalidad". ¿A la normalidad de la COPRIN? ¿A la normalidad de los partidos políticos proscritos el 12 de diciembre? Volviendo una práctica de aquello de "a Dios rogando y con el mazo dando" el mismo día que levantan las Medidas de Seguridad proscriben al Partido Trotskista. Se han levantado las Medidas de Seguridad pero los acantonamientos de la Guardia Republicana y la vigilancia motorizada de la Metropoli en las calles de Montevideo no han cesado.

No es necesario ser muy sagaz desde el punto de vista político para concluir que detrás de este levantamiento de las Medidas de Seguridad se esconde una maniobra de más vasto alcance, de carácter político y donde la represión jugará un papel preponderante.

Los oligarcas de turno en el gobierno, conocen al dedillo la inevitabilidad de un nuevo agravamiento de la situación económica, de un nuevo deterioro de la moneda y prevén las repercusiones sociales de esa situación económica. Saben que no pueden detener la ola inflacionaria y que tendrán que volver a usar de la represión en forma dura para contener la protesta popular. Si a la miseria existente se suma más miseria y se hace de la política de congelación de salarios una norma rígida, el cinico pedido de "comprensión" hecho al pueblo por el Sr. Presidente no es nada más que el preámbulo de la maniobra, destinado a encontrar un pretexto válido para volver a usar las "Medidas" cuando esa "comprensión" falte a causa de la lucha popular.

Las Medidas de Seguridad se le-

levantaron porque mantenerlas era "gastosas" y porque, como muy claramente lo veía un ex-ministro foncomonetarista, en el plano de las Medidas el gobierno no podía ir más allá de donde había llegado. Para ir más allá tendrían que dar otros pasos. Algunos quizás no quieren darlos, aunque parece más correcto señalar que no pueden, por ahora. Porque ganas no faltan, y porque en realidad, sustancialmente pocas cosas cambiarían.

Es necesario que el movimiento obrero y popular se mantenga alerta, que comprenda que la represión no necesita necesariamente de la vigencia de las Medidas para mantenerse y desarrollarse, que ella existe en el régimen mismo que agoniza.

Es necesario no desarmar políticamente a los trabajadores y calificar el levantamiento de las Medidas como un gran triunfo popular. Los trabajadores han combatido duramente, es cierto. Nuestra opinión es de que lo han hecho con valor, y que mantienen una gran capacidad de lucha. Pero es también nuestra opinión de que en este proceso la conducción ha

adolescido de errores y que atribuir, ahora, el levantamiento de las Medidas de Seguridad a la ruina del movimiento obrero, es por lo menos pecar de miopía y ampliar la distensión sin que existan razones para ello. Es agregar un error más a los ya cometidos.

Es necesario prever la maniobra oligárquica y la próxima andanada. Continuar la batalla por la reposición de los destituidos, contra la COPRIN, contra la congelación y prepararse reorganizando las filas, aplicando las mejores fuerzas a reparar los frentes deteriorados, y mejorando la capacidad de lucha a través de un intenso trabajo de esclaramiento y de una movilización constante.

Sera la mejor manera de aprovechar el transitorio respiro que en materia de represión viviremos. A no glorificar pues triunfos que no fueron, y a prepararse seriamente para nuevas batallas, aprendiendo, sacando experiencia de los combates dados, aunque no hayan sido victoriosos.

LA UNIVERSIDAD

(Viene de la pág. 16)
ACCION Y BP COLOR, ANUNCIAN LA OMISION 1969

Ni para el proyecto de FAO-Universidad, ni para obra alguna de la Universidad se dispondrá de dinero en 1969.

"Acción" anunció hace pocos días una cifra de inversiones en la enseñanza —dadas por el Ministro de Cultura— que sólo habla de obras de Primaria, Secundaria y de UTU.

BP Color también repitiendo al Ministro García Capurro, habla de una cifra astronómica —absurda por su cantidad— de \$ 2.500 millones para invertir en las tres ramas de la enseñanza en 1969. Se excluye también a la Universidad y no se dice tampoco con qué varita mágica van a financiar ese volumen de inversiones que es superior a todo el Presupuesto Universitario en su conjunto.

El resumen es: omisión expresa —como ataque a la Universidad— y demagogia de promesas que no se podrán cumplir con las otras ramas de la enseñanza.

SIN MEDIDAS PERO CON SOLDADOS Y POLICIAS CON CASCOS

Todo esto hace presumir que aunque las encuestas siempre fueron favorables a la Universidad y contrarias al Gobierno en 1968, éste sigue empeñado en su lucha por tomarla.

Por ahora insiste en su política de asfixia financiera.

Después pondrá nuevamente en acción sus soldaditos y policías antimilitares.

Al cese de las medidas de seguridad —cese parcial de medidas parciales—, el Gobierno descubrió que no había necesidad de sacar de las calles al Ejército de a caballo y a los policías de casco duro que andan a pie. Se les ve aún rondando y rodeando a la Universidad.

Una buena precaución para que el pueblo y los estudiantes no pierdan la costumbre cuando las vuelvan a implantar.

El otro rostro de los hechos políticos

Tres documentos de la Iglesia sobre la realidad nacional

TRES documentos del encuentro Socio - Pastoral elaborados en cargo y permanente proceso democrático bajo la orientación de la Iglesia Montevideana acaban de ser distribuidos a la prensa en una conferencia que presidió el Arzobispo de Montevideo, Monseñor Carlos Partelli. Aún antes de la difusión de los mismos cierto sector de la gran prensa ya había desencadenado ataques contra alguno de los planteamientos que se realizan. Y todo lleva a esperar que una polémica encendida centrará, ahora, la atención popular sobre los mismos.

PRIMERA ETAPA: VER

Durante la primera etapa del trabajo de la Iglesia, numerosos grupos de reflexión elaboraron actas con las opiniones de sus integrantes, que, conjuntamente con estudios sociológicos y estadísticos, sirvieron para que un grupo de trabajo preparara un primer documento base sobre la realidad nacional.

SEGUNDA ETAPA: JUZGAR

En segundo lugar, los grupos de reflexión analizaron el desafío que la realidad plantea a la conciencia de los cristianos y "el significado que la crisis del país tiene ante una visión de fe. Para ello, un equipo de teólogos resumió, en un segundo documento base los aspectos principales de esa reflexión teológica sobre la realidad".

TERCERA ETAPA: OPCION PASTORAL

Por último, se aprobaron los compromisos que los cristianos, personal y colectivamente sienten como obligatorios para el quehacer cotidiano. El propio Monseñor Partelli indicó que "el documento tercero recoge algunas líneas que han de guiar la acción de los cristianos que, no queriendo ser cómplices o desertores, están empeñados en la labor común de la recuperación del país". Explicó, asimismo, que el documento ha reiterado su interés por el hombre, cuya auténtica condición humana sólo se puede dar en la paz, y que la paz — que no es cualquier orden político social, sino fundamentalmente el fruto de la justicia—, no puede provenir de la sumisión de los vencidos ni se puede confundir con la opresión de los vencedores". El documento "Opciones Pastorales" da los lineamientos de un compromiso para la acción y advierte que las actitudes de la Jerarquía Arquidiocesana la hará blanco de "las presiones de los grupos de poder, interesados en mantener las cosas como están".

El primer documento comprende los siguientes temas: desarrollo y subdesarrollo, sector agropecuario, industrialización, comercio exterior, servicios, vivienda, sistema educativo, problemas de la salud, seguridad social y campo político, y hace un resumen en forma de conclusiones sobre las características consideradas, que manifiestan como realidad más evidente una situación de crisis. Al-

gunas de esas conclusiones son las siguientes:

a) Situación que lleva al mantenimiento y desarrollo de tensiones y contradicciones en el seno de la sociedad:

—La crisis económica, que afecta desiguamente a los sectores sociales, tiende a hacer más ricos a los pocos que ya lo eran, crea nuevos pobres incorporándolos desde la golpeada clase media y empobrece más aún a muchos que siempre lo fueron.

—La crisis política, que encumbra a una minoría de urgentes con gran tendencia a aislarse de nuestro pueblo, y deja al margen a la mayoría que no tiene posibilidades de una participación política real fuera del voto; voto además desvirtuado por la ley de lemas, por la política de clientela y la propaganda masificante y acritica, que muchas veces deforma los hechos a través de la prensa y demás medios de difusión.

b) Como contrapartida, la crisis lleva —explica el documento—, "a despojarnos de la mentalidad asocialista, haciéndonos descubrir en América Latina nuestra Patria Grande, con la cual tenemos más afinidades que diferencias, que pueden oscurecer las perspectivas históricas de corto plazo, pero cuando tratamos de mirar lejos, descubrimos que importan poco frente al destino común de nuestros pueblos".

El Documento contiene afirmaciones que, prometen despertar —como se indica en el tercero—, fuertes ataques de parte de quienes buscan defender sus privilegios. Veamos ex-

La Iglesia y la Prensa

TODO estaba en paz cuando Monseñor Partelli, Arzobispo de Montevideo, los padres Arnaldo Spadaccino y Raul Sastre y los laicos Isasa y Frasco comenzaron su informe a la prensa sobre los documentos del Encuentro Socio - Pastoral. Partelli, moviendo vivazmente sus ojos claros, sonreía levemente al plantear la necesidad de "elevar las resoluciones del Concilio a la vida".

Detrás suyo, sobre la pared, una fotografía de Pablo VI, de toga blanca, una especie de diario mural con publicaciones, una revista cuya primera página trae un gran titular sobre "La revolución latinoamericana", y, también sobre el muro, a la izquierda de Monseñor, un rectángulo azul, profundamente azul. El patio próximo, un breve jardín monacal, los sillones góticos del edificio de la Curia, todo contribuía a la calma. Pero el informe del Encuentro resultó detonante. Los periodistas —no satisfechos con una síntesis—, lo reclamaron completo.

—¿Por qué no lo han distribuido?"

Alguien sugirió, entre ellos: —"¿Qué para evitar crucifixiones". Pero se probó que los informantes no intentaban evitar la lucha por la salvación del hombre. Los extensos documentos llegaron.

Ya el informe del Padre Spadaccino había sido interrumpido por periodistas que reclamaban explicaciones sobre algunas "bombas" del documento y hasta exigían pronunciamiento del Arzobispo. De pronto, un joven especialmente duro en las preguntas reclamó la opinión sobre la pren-

sa. El documento, después de analizar el papel de los medios de comunicación social (prensa, radio, televisión, etc.), y su significación en la sociedad contemporánea, indica que "si los medios que se transmiten son erróneos o la información se hace más copiosa sobre aspectos secundarios de la vida o aún la publicidad comercial no se adecua a la realidad nacional, fácilmente los medios de comunicación social se transforman en opio del pueblo, envolviéndolo en espesa telaraña. No solamente no cooperan a la transformación de la sociedad y a la superación de la marginalidad de algunos sectores, sino que frenan el desarrollo obstaculizando la capacitación y promoción del pueblo. Esto sucede en gran parte de la prensa oral, escrita y televisada en nuestro país. En no escasa medida ha contribuido a que se haya desvirtuado la visión real de nuestra problemática nacional, dándonos una visión interesada y lejana sobre las causas y el proceso de desintegración económica, cultural y social. Lejos de propiciar la liberación del hombre, se tiende a su mayor condicionamiento".

Como quien tira un ladrillo al estanque, un periodista, ofendido por la objetiva alusión a la prensa increpó:

—¿Si piensan eso de la prensa para que nos convocan?

—Para que estén informados, señor, replicó con rapidez y cultura Spadaccino.

Dos mil años de Iglesia iluminaron las suaves sonrisas de los sacerdotes que escuchaban.

traídas al azar, algunas consideraciones:

—La estructura social del país responde a una organización de tipo capitalista. La producción se efectúa a partir de características de una economía de mercado. La producción se efectúa a partir de un móvil de máximo lucro que, como consecuencia de incompetencia, se convierte en una necesidad para la empresa. Los objetivos del empresario no siempre

condicen con los de la comunidad, y se crea así un antagonismo entre el interés social y el individual.

En una sociedad capitalista el dinero es el que otorga poder a un grupo social. Y aquellos que manejan en mayor medida el instrumento de poder triunfarán, tomarán decisiones y establecerán relaciones que los favorezcan. Como consecuencia, hay grupos de hombres responsa-

(Pasa a la pág. 10)

Manera Lluveras, los tupamaros y la conducta de alguna prensa

LA "gran prensa" ilustró su primera página, durante varios días de la semana que termina, con las fotografías de todas las personas detenidas en un procedimiento realizado por la policía en la calle Talcahuano.

De acuerdo a las leyendas de las fotografías y al texto de algunas crónicas, surge el propósito evidente de condenar públicamente a los Tupamaros. Pero ese objetivo de la prensa resultó frustrado espectacularmente. En primer término, porque algunos de los detenidos, luego de ser interrogados varias horas por el Juez, recuperaron la libertad.

En segundo lugar, porque la propia prensa subrayó, con esa información espectacular, la omisión policial —y de los propios diarios—, que ocultaron prolijamente el nombre y toda fotografía de quien, esta misma semana, fue detenido por una estafa en lanas por millones de pesos. Tampoco se habla, ya, de la Monty, y nadie abriga la esperanza de que los fotógrafos de prensa sean enviados por los Directores de los diarios a realizar —también con los jerarcas de las financieras—, la paciente espera que se realiza con "los Tupamaros" que son llevados a declarar,

para fotografiarles.

Por otra parte, el diario "El País" (que intentó esconder el hecho de que uno de los detenidos era un joven de apellido Rodríguez Larreta, informando que se trataba de Rodríguez Martínez), recibió también su lección:

Primero, porque quedó en evidencia que el manoseo de la crónica policial se busca evitar cuando se trata de una persona con el apellido de uno de sus directores.

Segundo, porque si el cronista hubiera dispuesto de información más objetiva, habría sabido a tiempo lo que el Juez conoció horas después: que el estudiante Rodríguez Larreta nada tenía que ver con el hecho.

Tercero, porque el padre del joven detenido, con serena valentía subrayó por TV y ante quien quiso oírlo, que es absurdo creer que un apellido puede llevarse en las partidas de "rummy - canasta" y deba cambiarse cuando se está —real o aparentemente—, en problemas sociales.

De paso, surgió una lección para tanto diario dirigido por juristas: que las luchas de tipo social, aún violatorias de la ley, merecen una consideración especial de parte de quienes, al opinar sobre ellas, en la teo-

ría jurídica o en la realidad, no están cegados por la defensa de sus cajas de caudales.

En el caso concreto del Ingiero Manera Lluveras, contra quien tanto se ensañan algunos comentarios periodísticos, todos quienes lo conocen —aun aquellos que discrepan con él—, saben de su generosidad, su deseo de bien colectivo, su inteligencia, su hombría de bien. En un tiempo en que la inmoralidad mayor, la propia del régimen capitalista — el robo del trabajo de los más por parte de los menos—, está consagrada en la ley, no es extraño que caiga odio contra quien quiera cambiar las cosas y no se haga nada por comprender lo que Jiménez de Asúa y otros brillantes estudiosos del Derecho han señalado. Ese odio no es más que una forma de defender los privilegios. El mismo que se volcó contra la lucha legal de los cañeros, para negarles el derecho al trabajo.

Las sonrisas de otros dos detenidos obreros —un trabajador del caucho y un cañero—, hablan claro de que el problema es social y hondamente relacionado a las estructuras. No surge por casualidad. No existía en Uruguay cuando las tensiones sociales no estaban, como hoy, encendidas por la crisis.



PERU:

nuestros recursos, en condiciones de notoria desventaja para el país, lo que determina su dependencia de poderes económicos, lesionando nuestra soberanía y dignidad nacionales y postergando indefinidamente toda transformación que haga posible superar nuestro actual estado de subdesarrollo".

No es, como bien acotaba Galeano, ni el sentido de Castelo Branco, Onganía o Barrientos.

Dialéctica de los hechos

A esta altura de los acontecimientos el enfrentamiento del nuevo régimen peruano con el Imperio es permanente, pero no se han despejado, ni mucho menos, todas las incógnitas que lo envuelven.

La situación se complica con el juego de ajedrez que la diplomacia interamericana viene ensayando en torno al conflicto y son ya evidentes las connotaciones geopolíticas del proceso.

Ha llegado, pues, la hora del balance; pero la tarea es difícil y compleja.

Nada mejor que empezar exponiendo el inicio y desarrollo de los sucesos, para luego ensayar algunas conclusiones.

El 3 de octubre estalla el pronunciamiento militar y, el 7, el Gral. Juan Velasco Alvarado define los lineamientos del nuevo gobierno y anuncia la decisión de expropiar a la International Petroleum.

El 9 cumple la promesa y sus instalaciones son ocupadas militarmente.

Una explosión de apoyo popular —que arrastra a los propios partidos despreciados por el golpe—, saluda el acto de soberanía realizado.

El mismo día —informa AFP— voceros del Departamento de Estado afirman que no esperaban "una medida tan radical", que es violatoria de las leyes internacionales y que, seguramente, retardará el reconocimiento diplomático del nuevo régimen.

En los días inmediatos las acciones de la Cerro Corp. (principal empresa yanqui en la minería peruana) bajaban un 10%, los directores del "Programa de Alimentos para la Paz" desinen un embarque hacia Lima de 60.000 toneladas de arroz (prometido a Belaúnde) y el Senador Burke B. Hinckenlooper declara, en una comisión parlamentaria, que se trata de una confiscación sin indemnización y que puede llegarse a la suspensión de la ayuda norteamericana según lo determina la ley en esos casos. El 14 de octubre el gobierno justista anuncia haber contratado dos créditos, por más de 10 millones de dólares, con los bancos canadienses Royal Bank y The Toronto Dominion Bank, destinados a refinanciar parte de la cuantiosa deuda externa que asfixia al Perú.

El 15 Washington solicita información al nuevo régimen peruano sobre tres puntos:

a) que "de a conocer" sus intenciones sobre la convocatoria a elecciones; 2) que actitud asumirá ante

sus obligaciones internacionales y c) "que exprese" qué medidas adoptará para compensar a la IPC.

También ese mismo día la Belco Petroleum Corp. resuelve aumentar en 15 millones anuales sus inversiones (hasta ese momento el propósito era de incrementarlas en 40) y la Marcona Mining Co. en 25 millones. El gobierno les ha dado seguridades para que procedan de esa manera.

El 18 de octubre el Presidente Velasco rechaza con indignación las demandas de la Embajada norteamericana en Lima.

"El Perú —ajo— es un país libre, independiente y soberano". Y luego, refiriéndose al pedido de informes anunciado: "Si es insolente es mejor no recibirlo."

Y, si les contestamos, podemos decirles también su merecido".

Al mismo tiempo el Ministro de Agricultura, Gral. José Benavidez, anuncia que se "estudia la forma" de expropiar varios fundos de la empresa yanqui Cerro de Pasco Corp.

Hasta ese momento 24 naciones han reconocido a la Junta; de las cuales 11 son latinoamericanas (Argentina, Brasil y México en primer término).

El 26 de octubre el Departamento de Estado resuelve reanudar las relaciones diplomáticas con el Perú, pero su Embajador en Lima, J. Wesley Jones, declara que la ayuda económica y militar será posteriormente examinada a la luz de los hechos.

El 5 de noviembre se inicia la expropiación de 19 fundos (casi 300 mil hács.) de la Cerro de Pasco. Ricas tierras que serán pagadas en bonos, mientras los ganados finos e instalaciones se abonan en efectivo. Es la simple aplicación de la Ley de Reforma Agraria aprobada durante el gobierno Belaúnde, pero que hasta ahora había resultado mero "progreso manuscrito".

El 6 de noviembre la Junta denuncia que es objeto de extorsión por parte de la "Asociación Internacional para el Fomento y la Protección de Inversionistas Privados Extranjeros" (APRI). Rechaza airadamente las presiones de la APRI, que representa capitales de EE.UU., Europa, Australia y Japón.

El 7 el Presidente Velasco anuncia que el gobierno posee planes meditados, que no es improvisado. Afirma, enfáticamente, que ninguno de sus integrantes "nació en colchón de plumas" y que representan a las clases medias.

Promete que la reforma agraria se cumplirá y que cada campesino tendrá su parcela de tierra.

El 8 el Fondo Monetario Internacional concede al Perú un crédito stand by de 75 millones de dólares, a la vez que este reembolsa al Instituto 42.5 millones de una deuda anterior (el pago se hizo con reservas monetarias peruanas y no recurriendo a una nueva línea de crédito).

En esos días se estaba preparando la décima reunión ordinaria (2 de diciembre), de la Comisión Permanente del Pacífico Sur, que comprende a EE.UU., Perú, Ecuador y Chile.

Trascendió que se trataría una proposición de Washington para resolver la vieja y espinosa cuestión de las 200 millas, de acuerdo a la

EL 3 de octubre de 1968 un grupo de altos oficiales peruanos depuso al Presidente constitucional, arquitecto Belaúnde Terry, y lo sustituyó por una Junta Militar.

Al explicar las motivaciones del pronunciamiento hicieron hincapié en el escandaloso acuerdo suscrito por el gobierno destituido con la International Petroleum C., defraudando una ya fatigada expectativa nacional y suscitando la indignación de amplios y variados sectores.

Máxime que el taparrabos del contrato —presentado por Belaúnde como una victoria de la soberanía peruana—, no pudo cubrir la impudicia de su página 11; arrancada por el insaciable gerente de la empresa— con connivencias en el gabinete y que demostraba cuan vergonzosamente el pueblo había sido engañado.

A pesar de que el 9 de octubre la Junta decretaba la expropiación de los yacimientos litigiosos —La Brea y Pariñas—, muy poca gente vio en ello algo más que un artificio de ese demagógico nacionalismo que suele dispensar el gorilismo latinoamericano en los primeros pasos de cada aventura golpista.

Se atribuyó el cuartelazo, al por ejemplo, muy probable triunfo electoral del leader aprista, Víctor R. Haya de la Torre, en los próximos comicios presidenciales. En efecto, es tradicional y notorio, en el Perú, la enconada oposición que las fuerzas armadas siempre han interpuesto a las ambiciones del viejo caudillo. Sin embargo, Haya ha retornado a sus lares sin que nadie lo importune.

También se dijo que el fracaso del liberalismo reformista de Belaúnde y de su partido "Acción Popular", habían ambientado el "gorilazo".

Como hacía muy poco que, en Brasil, se había reunido la VIII Confe-

rencia de Ejércitos Americanos, con la presencia del Gral. yanqui Westmoreland y la intervención del Gral.

Algunos pensaron que el golpe del 3 de octubre se había gestado en los entretelones de la VIII Conferencia de ejércitos americanos.

Sobre todo, porque en él tuvo relevante actuación el representante argentino, Gral. Lanusse, y se advierten evidentes similitudes entre lo ocurrido en la nación incaica y la técnica golpista puesta en práctica por Juan Carlos Onganía en junio de 1966.

Las primeras definiciones

En el Río de la Plata estamos curados de espanto de cierto riesgo y apresurado oficio de anatémizar movimientos políticos sin el imprescindible análisis, o siquiera, sin verle las patas a la sota.

IZQUIERDA puntualizó, con acierto, en su artículo "El desafío del Perú", (Eduardo Galeano, 11 de octubre de 1968), que se atisbaban en la situación peruana síntomas dignos de verlos proyectarse en su desarrollo y que, indudablemente, se trataba de una coyuntura inesperada con interesantes potencialidades en su entraña.

El manifiesto del pronunciamiento es, sin duda alguna, uno de esos factores que merecen cuidadosa consideración.

Expresa: "potentes fuerzas económicas nacionales y extranjeras en complicidad con peruanos indignos, detentan el poder político y económico, inspiradas en lucrar desenfrenadamente, frustrando el anhelo popular de realización de las básicas reformas estructurales".

"Han quedado comprometidos

La hora decisiva

insistente presión de las compañías pesqueras del oeste de la Unión. Al producirse el golpe militar se creó la expectativa de que el Perú pudiera deponer su intransigencia.

Pero el 23 de noviembre el Canciller Gral. Mercado Jarrín declaró, en reunión de prensa, que se mantenía intangible el principio de las 200 millas y que no se discutiría el punto con EE.UU. en la próxima conferencia. A renglón seguido el Embajador en Santiago se puso en contacto con la representación soviética, para reanudar relaciones económicas y diplomáticas.

El 11 de diciembre el gobierno denuncia que las instituciones internacionales de crédito (especialmente el FMI que amenaza suspender las entregas del préstamo stand by) realizan inauditas presiones para lograr un acuerdo favorable a la IFC. También el BID y el Banco Mundial entran en el mismo e ilegítimo juego. De inmediato el gobierno norteamericano se sumó a la ofensiva mediante una gestión en la que rechaza el argumento de que por estar inscrita en el Canaca, Washington no tenga derecho a representar a la IPC.

"Sus capitales son norteamericanas" (en rigor, es una subsidiaria de la Standard Oil) es la réplica yanqui y en su defensa puede cortarse la asistencia financiera al Perú.

La Junta Militar responde energicamente al gambito imperialista y una ola de apoyo popular conmovió a la República entera.

Después del Año Nuevo se desata la contraofensiva nacionalista. El 19 de enero establecen relaciones con Checoslovaquia. El 3 de enero se da a conocer el decreto por el cual se "peruaniza" la banca privada.

Es una medida de evidente trascendencia.

Todo banco que no consiga probar que el 75% de su capital accionario es nacional, no puede recibir depósitos del ahorro local, y sólo podrá operar con cuentas corrientes. No se podrán instalar más filiales de bancos extranjeros.

La prohibición afecta, sobre todo, al Banco de Crédito de la familia Parco y copado, últimamente, por la inversión foránea. También perjudica, notoriamente, al B. Continental (del Chase Manhattan) y al B. Internacional (de Bunge y Born y Grace).

El 8, Perú, Chile y Ecuador reiteran que no aceptan discutir con los EE.UU. el controvertido asunto de las 200 millas.

En el curso de enero hace crisis el pleito con la IPC.

La Junta Militar cambió su táctica. Ahora reclama el pago perentorio de 640 millones de dólares adeudados al Estado por la Empresa en virtud de impuestos evadidos y de crudo comercializado pero que no le pertenecía, desde el momento que el Parlamento nacional anuló la concesión original. Por otra parte, se acumularon 15 millones más por refinados distribuidos por la compañía y no abonados al ente petrolero estatal (EPF) que los produce. O sea, que ahora más que una expropiación, es un embargo para garantizar el pago de una deuda contraída por la IPC con el Estado peruano.

Todas las instalaciones de aquella fueron ocupadas por las fuerzas armadas el 28.

La respuesta del Imperio no se hizo esperar.

Un vocero del Departamento de Estado, Robert McCloskey, declaró el 29; que si antes del 9 de abril —fecha en que se cumplen los seis meses de la expropiación— no existe una solución satisfactoria para la Unión, se aplicará, inexorablemente, la llamada Enmienda Hickenlooper. Según esta, a los seis meses de producirse una confiscación, sin la requirida indemnización, de propiedades norteamericanas, se suspende la asistencia financiera y militar y se elimina al país castigado del Convenio Azucarero (se le retira la cuota de azúcar que EE.UU. le compra por encima del precio internacional).

La cuota peruana de azúcar importó 45 millones de dólares en 1962, de modo que su supresión significa un grave problema para su balanza de pagos.

El 31 el Presidente Velasco formuló declaraciones conciliadoras. "No somos comunistas, sino nacionalistas" —expresó. "Richard Nixon es justo y comprenderá", dijo más adelante. Y reiteró el apoyo tradicional a la política exterior de la Unión.

El 4 de febrero el Embajador norteamericano en Lima fue llamado desde Washington.

A su vez, el 7 la Junta revolucionaria llamó a todos sus Embajadores en América Latina para coordinar su estrategia; lo que demuestra su propósito de no ceder un paso.

La temperatura subió al rojo vivo cuando, el 14 de febrero, un patrullero peruano apresó a un pesquero pirata norteamericano dentro de aguas nacionales y, según los cables, troteó a otro.

El 19 el Departamento de Estado presentó protesta formal y demandó una compensación de 50 mil dólares para el atunero "San Juan".

En esos días se hizo público el comunicado de la reunión de Embajadores en América Latina, convocados por el Ministerio de Relaciones Exteriores.

Es una ratificación digna y diáfana de la política nacionalista iniciada el 9 de octubre con la expropiación de La Brea y Pariñas.

En eso estamos y ya es suficiente material para aventurar alguna conclusión.

¿Cuándo una revolución alienta en la entraña de la historia

Es un tema de apasionante indagación averiguar como siendo el marxismo la más dinámica de las concepciones de la historia —al punto que Engels definía al materialismo histórico como una "teoría del desarrollo"—, tantos de sus cultivadores lo aplican estáticamente, desentrañando situaciones como si fueran coágulos incapaces de cambio, sin virtualidades, ni potencialidades de ninguna especie.

Ni qué decir, que esta es una fuente frecuente de dramáticos errores y

de infelices y perjudiciales excomuniones prematuras.

Es tal vez lo ocurrido con el pronunciamiento militar en el Perú. Decimos tal vez, por que entendemos que los hechos anotados en su discurso no autorizarán, aún, un juicio definitivo sobre el futuro de la "revolución peruana".

Sin embargo, permiten algunas deducciones de indudable interés.

1) Se trata de un proceso contradictorio, de golpes y contragolpes; de evidente semejanza con experiencias históricas que, con un punto de partida nacionalista, honesto y modernizador, se convirtieron en profundas transformaciones de sus respectivas sociedades sin dejar de subrayar las notables diferencias entre uno y otro caso (no pueden compararse por, ejemplo las posturas ideológicas de Fidel Castro de Sierra Maestra con la de Juan Velasco Alvarado, ni mucho menos, no puede dejarse de apreciarse que entre la "historia me absolverá" y la "profesión de fe" marxista-leninista del 17 de diciembre de 1961, media un curso de golpes antimperialistas y contragolpes del Imperio de indole similar al que hoy vive el Perú.

Maxime que la actitud inicial de por lo menos un sector esencial de la Junta Militar, es declaradamente nacionalista y procura impulsar el desarrollo económico del país a costa de valerosos sacrificios. Basa que haya honestidad en ese afán para que, a poco andar, se tropiece con las resistencias del imperianismo y se comprenda que no hay desarrollo sin liberación, que no hay liberación sin auténtica soberanía y que nada de ello es posible sin destruir la explotación imperialista.

Recuérdese el itinerario ideológico de Cuba, según lo estudia J. P. Sartre en su lucido ensayo "Ideología y Revolución".

Se sabe que el equipo que conduce la experiencia peruana proviene del "Centro de Altos Estudios Militares (CAEM); donde se preparó un trabajo para "modernizar" al Perú hace unos cinco años, que incluía la reforma agraria, ciertas nacionalizaciones, etc.

Al partir del CAEM se ha arribado a una coyuntura en la que Walter Lippman ha advertido que si se aplica la "Enmienda Hickenlooper" y se retira la cuota azucarera al Perú, su gobierno nacionalizará el cobre para cubrir el déficit de la balanza de pagos que aquella medida produzca.

Así como las compras de arroz a China Popular, suplen las exportaciones retenidas en EE.UU.

29) Es indudable que la Junta camina por un trayecto contradictorio, en gran parte porque la contradicción anda en su seno.

El sector radicalizado y más definitivamente antimperialista es encabezado por el Presidente Velasco Alvarado y en su primer encuentro con las corrientes más conservadoras ha salido triunfante con el apoyo de la oficialidad de menor grado. Eso acaeció cuando Velasco cumplió la edad de retiro —que eliminó del poder a Ricardo Pérez Gouoy en la Junta Militar progresista de 1962— y pese a ello las fuerzas armadas lo mantuvieron en el poder.

Otro sector que, al parecer, acacilla el Gral. Montagne (Premier y M. de Guerra), trata de circunscribir el conflicto con el Imperio a un mero forcejeo entre el Estado peruano y la empresa IPC; es decir, trata de "particularizar" lo que, indiscutiblemente, es un enfrentamiento genérico y total. También procura frenar todo riesgoso deslizamiento hacia posiciones comprometidamente izquierdistas.

Las disensiones internas se irán acentuando a medida que el proceso se ahonde y es muy probable que Washington se apoye en un grupo contrario. Las posibilidades de la corriente radical, a su turno, aumentarán en el grado que logre vincularse orgánicamente con las masas populares.

30) Es visible el desconcierto del gobierno norteamericano ante el "caso peruano".

No está en los archivos de los planeadores de Washington, ni lo registra ningún asombroso computador electrónico, eso de que oficiales adiestrados por el Pentágono, que han hecho su carrera en las instancias jerárquicas interamericanas (JID y demás) y a los cuales no se les puede calificar fácilmente de "castri-comunistas", salgan usando las armas de la asistencia militar suministrada por el Imperio para poner en marcha una experiencia liberadora.

Con cierta ligereza se habla de "nasserismo" para ubicar las tendencias de la Junta peruana. Entendemos que más bien se trata de un fenómeno sui generis, de indole latinoamericana.

En suma, el Perú es escenario de un proceso dinámico, grávido de alentadoras posibilidades progresistas y antimperialistas, que puede plantear una variante estratégica de muy difícil solución para EE. UU. y que, por todo ello, hay que seguir con atento interés.

Gambitos geopolíticos

Por razones geográficas e históricas, Perú ha sido proargentino y, en diferentes niveles, antichileno (guerra del salitre a fines del siglo XIX), antiecuatoriano (diversos y graves conflictos de fronteras) y antibrasileño.

Esta vertiente tradicional de la política exterior peruana juega, hoy, en el cuadro del integracionismo imperialista y de la política del subimperialismo (Brasil). Además, coincide con un evidente y acelerado distanciamiento argentino-norteamericano, cuyo último y detonante episodio es la no renovación del crédito

(Pasa a la página 14).

Una nota
de
VIVIAN TRIAS

¿Perú comienza su revolución?

LA atención de toda América Latina se concentró, los últimos meses, en Perú, donde surgió, en forma inesperada, un nuevo e importante frente en la lucha antimperialista. Los militares peruanos, después de tomar el poder, se han permitido contrariar la regla establecida en los últimos años, y comenzaron a tomar una serie de medidas de nítido carácter nacionalista, volviéndose los portavoces de las ansias de liberación del pueblo hermano.

Las izquierdas latinoamericanas —con claras excepciones, entre las cuales se inscribió este semanario—, en el primer momento se pronunciaron violentamente contra el movimiento encabezado por el General Velasco Alvarado. Y el golpe fue asimilado a los que tuvieron lugar en Argentina, Brasil o Bolivia, todos éstos de neto corte entreguista y antipopular. Pero de inmediato surgió una situación bastante distinta a la del clisé en el cual se había incluido al nuevo régimen de Perú. El movimiento tenía rasgos innegablemente nacionalistas. La reacción imperialista, que se hizo sentir de inmediato con inusitada violencia, confirmó el juicio de quienes esperaban que en Perú podía ocurrir algo distinto.

Esta semana llegó a Montevideo el

doctor Ezequiel Ramírez Novoa, conocido escritor y abogado peruano, secretario general del Comité de Abogados para la Defensa del Petróleo, luchador de la causa nacionalista y por la emancipación del continente. En razón de su militancia política, Ramírez Novoa estuvo, en el pasado, asilado en Uruguay y Argentina durante seis años, después de haber sufrido dos años de prisión bajo la dictadura de Odría. En una conferencia pronunciada en el semanario Marcha, en entrevistas para periódicos e intervenciones en TV, Ramírez Novoa aportó una serie de datos sobre la actualidad peruana, algunos de ellos desconocidos entre nosotros, o que llegaron completamente deformados por las agencias imperialistas.

Histró, en sus mínimos detalles, lo que fue, durante cincuenta años, la nefasta actuación de la International Petroleum Company en Perú, y cómo, agotado el período de la concesión, dicha subsidiaria de la Standard Oil (como acostumbra los trusts internacionales) intentó, con la complicidad del gobierno entreguista de Belaúnde Terry, hacer un último y ventajoso negociado.

El escándalo fue puesto en descubierto por la acción nacionalista de los militares peruanos, que, luego de

asumir el gobierno, debieron enfrentar una tremenda presión del Departamento de Estado. A pesar de tratarse —señaló el doctor Ramírez Novoa—, tanto del punto de vista del derecho peruano como del derecho internacional de un problema entre el gobierno de Perú y una compañía extranjera, y en consecuencia de índole interna, ya que se trata estrictamente de un problema de aplicación de las leyes peruanas, el Departamento de Estado se hizo presente de inmediato para defender los intereses de la empresa expropiada. La vieja y tantas veces consagrada tesis del imperialismo continúa en vigor. Y se probó, una vez más, que donde está el capital yanqui está la presencia vigilante del Departamento de Estado.

El chantaje del gobierno americano tuvo como instrumento la "Enmienda Hickenlooper", que establece sanciones a todo país que haya nacionalizado o expropiado empresas norteamericanas. Esta es la tercera vez que se intenta aplicar dicha enmienda —del senador Hickenlooper o Foreign Aid Act—. La primera vez fue contra Brasil, en razón de las expropiaciones hechas por Leonel Brizola en Río Grande del Sur de las subsidiarias de la Bond and Share y de la ITT, que motivaron la propia enmienda; de inmediato la enmienda fue aplicada en Ceilán, y ahora se vuelve contra Perú.

El doctor Ramírez Novoa aseguró, a los uruguayos, que la posición del gobierno de su país es de absoluta firmeza. Los militares peruanos, respaldados por los sectores políticos y populares (con excepción de los directivos del Apra, orientada por Haya de la Torre, quien en otro tiempo apareció como un auténtico líder nacionalista y que hoy se ha transformado en un simple peón del imperialismo y la oligarquía peruana) están decididos a resistir, negándose inclusive a discutir el problema en forma que signifique una lesión a la soberanía de Perú. Y citó una serie de hechos que confirman esa posición del gobierno militar.

Otro punto del choque entre la soberanía peruana y los intereses yanquis está constituido por el límite de las aguas territoriales, establecido por el Perú, en defensa de su riqueza marítima, en las doscientas millas. Fueron los propios norteamericanos, durante el gobierno de Truman quienes, en razón del descubrimiento de petróleo en la plataforma continental de los Estados Unidos, alteraron el clásico concepto de las tres millas, elevando el límite a doce. El doctor Ramírez Novoa recordó minuciosamente el origen de esa modificación, luego adoptada por

otros países. El mismo principio invocado por Estados Unidos tiene que ser válido, evidentemente, para Perú. Y su gobierno está decidido a defenderlo. Los recientes incidentes con pesqueros yanquis confirman, precisamente, esa decisión.

Además, el gobierno expropió doscientas cincuenta mil hectáreas de tierra de la compañía norteamericana Cerro de Pasco, dando comienzo a la reforma agraria. Tomó una serie de medidas en el sentido de evitar la desnacionalización de la Compañía Peruana de Vapores, y restablecer el estanco del tabaco que había sido abolido por Belaúnde. Tomó medidas para evitar la extranjerización de la banca privada, anuló los decretos que transformaban las centrales hidroeléctricas en sociedades anónimas, y estudia nacionalizar la industria del pescado, fuente fundamental de riquezas para el país (sólo la exportación de harina de pescado alcanza a 230 millones de dólares al año) y en la cual la participación del capital alienígena se eleva al 80 por ciento.

Es bastante posible —agregó—, que los acontecimientos continúen desarrollándose en ese sentido y podamos hablar en breve de una Revolución Peruana con mayúscula. Porque expropiar es, en nuestro continente, hacer la revolución, señaló. Basta recordar que la Revolución Cubana comenzó, efectivamente, no con la toma del poder sino con la expropiación de las empresas yanquis y de los latifundios.

Tres documentos de la Iglesia

(Viene de la pág. 7)

bles de una situación de crisis y hay grupos de hombres, con menos poder, que son víctimas de esa situación, aunque sean numéricamente más importantes. Por eso, la dependencia económica es una consecuencia del interés de los grupos dominantes de los países desarrollados que asignan a los países subdesarrollados —el Uruguay entre ellos—, un papel de proveedores de materias primas y alimentos, y de compradores de los bienes industriales por ellos producidos, condicionando nuestra cultura y orientando las decisiones de orden político.

Se analiza, además, al problema agrario, las causas y responsables del estancamiento, la crisis agropecuaria "cuya existencia quieren negar los que se aprovechan de la situación".

Al referirse a la conciencia de la crisis el documento agrega: los hay quienes viven "en el mejor de los mundos", despreocupados de la situación nacional. Hay otros que entienden que la crisis del país es meramente moral, de los hombres, y analizan la situación nacional sólo en

términos de honestidad y deshonestidad. Hay otros que entienden que la crisis es solamente política y que todo depende del partido político gobernante y de las estructuras políticas nacionales. Otros, los más acertados, anotan que el origen de la crisis es de orden estructural y sin desconocer los aspectos anteriormente nombrados y sus implicancias morales y políticas, encuentran su raíz en el proceso histórico de los países que, —en la estructura política y en la economía mundial— forman el conjunto de los países subdesarrollados y dependientes. Subdesarrollo y dependencia que a su vez tienen su origen en el individualismo económico nacional e internacional.

Cada uno de los problemas nacionales desde la vivienda o el cuidado de la salud, a la prensa, su estructura, y los problemas de la educación son motivo de análisis en el documento. Y como el análisis refleja la verdad de lo que sucede en Uruguay —incluso la represión al movimiento obrero y la lucha patronal contra los gremios—, habrá que esperar, en los próximos días, la prestigiosa ofensiva de la prensa.

Gallinal apoya al Gobierno

EL doctor Alberto Gallinal Heber, candidato nacionalista a la Presidencia de la República, reapareció esta semana en toda la prensa, con una fervorosa adhesión a la política del actual gobierno. Más: después de la dura represión, escasísimos proyectos aprobados, concentración de la riqueza, aumento de la desocupación, persecución a los funcionarios, firma de cartas de intención —que el gobierno primero niega y después, ante la denuncia, debe admitir con vergüenza—, que significan aceptar dictados contra los cuales dijo combatir, después de los viajes inútiles y la exhibición insolente de gobernantes en las fiestas de Pereira Reverbel en Punta del Este, el doctor Gallinal sale a sostener que el gobierno "está haciendo lo que no se hacía

desde hace muchos años en Uruguay: trabajando". Y, encima, critica a sus propios correligionarios nacionalistas que se oponen al gobierno, y les acusa de buscar desahogo y "el agravio hacia quienes trabajan".

Nunca existió, en la historia del país, un Gabinete tan categóricamente implicado. Las denuncias —con nombres y apellidos—, han aparecido ya en algunos órganos de prensa. Paralelamente, el escándalo de las financieras ni siquiera conmovió al gobierno hasta que una espectacular acción de los Tupamaros puso el tema de tal modo en el centro de la atención pública, que debieron insinuarse medidas.

Con nombres y apellidos se reclaman explicaciones sobre la infidencia que condujo a la última devaluación, la mal-

versación de fondos que significa no entregar, por ejemplo, a Primaria, los impuestos que se recaudan con ese destino. Pero el doctor Gallinal —que hizo caudal preelectoral sobre la necesidad de moralizar la administración—, no dice una sola palabra sobre esos hechos. Le basta con que, a su juicio, trabaje. ¿Para quién? ¿Para enriquecer especuladores? ¿Para admitir la presencia insolente de financieras dedicadas a especular mientras amplios sectores ven aumentar sus angustias?

Obviamente, el punto de vista de Gallinal tiene su lógica. Sabe la lucha que se ha entablado en el país. Y está con el régimen. Otros correligionarios suyos, con más sentido político, no se arriesgan tan lúcidamente a romper con la opinión pública.

TUPAMAROS: Estrategia y acción

Tal el título de un libro de Editorial ALFA, obra de dos periodistas: Antonio Mercader y Jorge Vera.

Con estilo periodístico los autores enfocan un conjunto de temas vinculados al Movimiento Nacional de Liberación.

Para ello recurren a documentos del M.L.N. —incluyendo un reportaje realizado por una revista chilena, reportajes a la policía, análisis cronológico de los hechos, etc.

Analiza asimismo la posible presencia del "Che" Guevara en Montevideo y su relación con el M.L.N. y una versión sobre la muerte del Comisario Silveira Regalado distinta de la policial.

Sin duda el tema atraerá la lectura de este libro que IZQUIERDA comentará próximamente.

ARGENTINA: La iglesia del silencio

(Viene de la pág. 12) el alejamiento de dos sacerdotes (Néstor García y Florentino Andreu) que debieron regresar a España luego de vencer los contratos que los retenían.

La obra de estos clérigos era considerada meritoria por los vecinos. Cabe señalar, en ella, la formación de agrupamientos de matrimonios con el fin de formar una comunidad de bienes, dentro de una auténtica evangelización, estos matrimonios formaban con sus recursos un fondo común que compartían. La presencia de vecinos frente a la capilla de la Piedad (donde se habían producido incidentes) se repitió. Contaron con el apoyo de dos de los sacerdotes dimitentes, uno de los cuales explicó el Evangelio en la vía pública.

Esa actitud motivó que fueran suspendidos por tiempo

indeterminado por el arzobispo de Rosario, quedando imposibilitados de administrar sacramentos, predicar o enseñar. La situación entró, entonces en una etapa imprevista: un grupo de sacerdotes se solidarizó con los suspendidos y pidió la revisión de la medida. Como esta no se concretó, presentaron colectivamente su dimisión.

Los dimitentes leyeron y explicaron sus posiciones, en sus respectivas parroquias. Además otro cura más se plegó en los últimos días, a la actitud, y elevaron a más de 40 el número de curas solidarios.

TURISMO

Por licencia del personal de los talleres, "Izquierda" no aparecerá durante la semana de turismo. Nos despedimos de nuestros lectores, pues, hasta el viernes 11.

Rodriguez Camusso

Severa denuncia de un gobierno al servicio de oligarcas, grandes banqueros y empresarios

El país soporta una política de la oligarquía, que se dedica a la defensa desembolzada de sus intereses particulares; no asistimos al gobierno de un partido o de un sector sino al de un hombre rodeado de un conjunto de empresarios. Estas y otras importantes declaraciones fueron realizadas al semanario IZQUIERDA por el senador Francisco Rodríguez Camusso, destacado político del Partido Nacional, quien se refirió, además, al tratado militar con Estados Unidos, los Tupamaros y otros importantes temas de la política nacional, en el reportaje que se transcribe a continuación.

—En oportunidad de aceptarse el último tratado militar con los Estados Unidos, el herrerismo realizó una enérgica campaña en contra del mismo. ¿No cree que se impondría una actitud similar con motivo del tratado que se anuncia? ¿Cuál será su actitud en el problema?

—Por supuesto, la actitud de la mayoría del Partido Nacional interpretó auténticamente, en esa oportunidad, la mejor tradición del Partido. Las circunstancias internacionales no han hecho sino confirmar esa actitud. Es exacto, sí, que luego algunos integrantes del Nacionalismo, en ejercicio del Gobierno no mantuvieron idéntica línea. Pero hoy, muchos dirigentes y un vasto sector de su masa militante mantienen adhesión a aquellos postulados, que constituyeron uno de los capítulos medulares de la acción herrerista.

En estos días estoy estudiando los debates de entonces y procuro informarme sobre las perspectivas actuales, con el propósito de plantear el tema en una próxima sesión.

—Por lo demás, el trámite se ha llevado a espaldas del Parlamento ¿o el Ejecutivo ha planteado algo al respecto?

—En el Parlamento, que yo sepa, oficialmente no se ha planteado nada. El tema fue llevado por el senador Enrique Rodríguez, pero a título personal.

—Según se ha informado, el tratado en favor del cual presiona Estados Unidos tiende a transformar al Ejército en un organismo de represión interna, lo que hasta habría provocado cierto disgusto en algún sector de dicha institución. ¿Qué opina al respecto?

—Hasta el momento estoy tratando de obtener información y, como comprenderá, no es fácil de obtener sobre este tema. Teniendo en cuenta la tradición del país —y especialmente la de mi Partido—, creo que habrá que ser muy cuidadoso en este tipo de tratados.

—¿En qué circunstancias se aplicaría el Tratado? ¿Cuál es, a su juicio, la situación general del país?

—El país atraviesa un período especialmente grave de su ya prolongada crisis. En lo financiero y en lo económico — pese al pregonado optimismo del Gobierno —, son desalentadores. El país se de-

bate ante una política cruel, desorientada con toda frialdad por una oligarquía que se dedica a la defensa desembolzada de sus intereses.

No hay un esfuerzo real por mejorar la producción nacional. El proyecto de reforma de las estructuras agrarias, presentado durante el gobierno anterior, ha sido retirado. La industria, carece de estímulos, y el comercio exterior de un plan y protección adecuados. La reciente saineasca "política del trigo" y la lana acumulada por los latifundistas e intermediarios son — entre otros —, ejemplos claros de que la oligarquía desprecia toda fórmula concreta de desarrollo.

Hay actividades que están en auge; son aquellas cuyos representantes gobiernan; los grandes banqueros y sus testamentos (Peirano Facio, Charlone, Frick Davies, Sanguinetti, etc.), conocen una prosperidad sin precedentes.

—Señor Senador, usted denuncia, con nombres y apellidos, situaciones clarísimas de implicancias, que también IZQUIERDA ha denunciado. ¿A qué se debe que hechos tan graves ya ni siquiera tengan eco en el Parlamento? En otros términos: recordamos que, hace algunos años, el entonces diputado José Pedro Cardoso dijo en Cámara que el país vivía "en un régimen de corrupción política y administrativa". Pero apenas pronunció esas palabras, el legislador de otro Partido, el doctor Ferrer Serra, subrayó que el doctor Cardoso —un legislador serio, dijo, responsable—, acababa de hacer una manifestación grave, por lo cual entendía que el Parlamento debía reclamarle, con el tiempo debido, prueba de sus afirmaciones. Prácticamente la Cámara en pleno votó una sesión especial, en la cual el entonces diputado socialista pudo exponer ampliamente sus denuncias. Ahora no se reacciona así por parte del Gobierno ni de algunos legisladores de la oposición? A su juicio, ¿por qué no hay eco ante denuncias tan graves?

—Hasta el momento no ha existido eco. Para ello se suman dos factores. En primer término, el gobierno no es un gobierno de partido o de un sector político; este es el de un hombre rodeado de un conjunto de empresarios. Además, la condena expresa a sus actitudes en el plano parlamentario se hace muy difícil, porque hay legisladores —integrantes de ambos partidos tradicionales—, que prefieren actuar en función de la clase social o del grupo económico que integran. El ejemplo de lo acontecido en la Cámara de Representantes con la investigación de actividades bancarias es terminante; los colorados oficialistas y algunos blancos de "buena voluntad" impidieron que se investigara la actuación de la Banca. ¿Qué dice el Parlamento de la insensibilidad del Poder Ejecutivo para exigir el cumplimiento de la ley de 1965 sobre funcionamiento de las financieras? ¿Se animará a

defender a un gobierno que sólo actuó después del escándalo de la Monty y no para exigir el cumplimiento de la ley sino para facilitar —con un nuevo plazo de seis meses—, el funcionamiento de las financieras de la ley? Sobre todo vamos a hablar —y mucho—, en las próximas sesiones del Senado.

—En lo económico, la política del gobierno se ha limitado a reducir los créditos para la industria, y recortar los salarios de los trabajadores, en una medida punitiva antipopular, ¿qué opina de esos lineamientos y a qué orientaciones juzga que obedecen?

—Si la aplicación estricta —sin un ápice de imaginación propia—, de los lineamientos del Fondo Monetario Internacional. Los gobiernos del Partido Nacional negociaron y aceptaron orientaciones del Fondo, pero las rechazaron cuando ellas no con venían al país. Pero este gobierno aplica al pie de la letra lo que dicta el Fondo. La consecuencia es el apastamiento del país y de los sectores populares, que son los que producen. Por otra parte, el gobierno no debe ser juzgado solo por su fase actual. Debe recordarse que en primer término aplicó una devaluación que calificó de necesaria; luego aprobó otra que —según lo determinó el propio Senado— fue innecesaria. Me refiero a la que fue precipitada por el episodio de la influencia. Pero luego de facilitar con las devaluaciones el enriquecimiento de los sectores oligárquicos, pasó al extremo opuesto, sin que nada lo justificara. Y ello ha determinado dificultades en la industria, una disminución del nivel de vida de los empleados y obreros de actividades públicas y privadas, de los sectores medios del trabajo rural y de las clases pasivas.

—Se ha señalado que el Partido Nacional no cumplió, en efecto, con algunas exigencias del Fondo Monetario Internacional. Justamente esa política ¿no habrá determinado la exigencia de un cumplimiento más estricto? En otros términos: ¿la diferencia se refiere sólo al cumplimiento de las mismas cartas de intenciones?

—Ninguno de los planteamientos del Fondo es nuevo. También fueron exigidos a los gobiernos del Partido Nacional. Pero no hay más que leer la columna de un hombre con el que se puede discrepar pero que es un entendido en temas económicos, el doctor Daniel Rodríguez Larreta, para comprobar cómo censuró al Partido Nacional por no cumplir con la receta del Fondo y cómo aplaude al Partido Colorado porque la aplica sin discusión. Las fórmulas aplicadas por Charlone fueron exigidas a los blancos, sin que los gobiernos del Partido Nacional las aceptaran. Y durante los gobiernos nacionalistas se mantuvo el derecho de los sectores de ingresos fijos a defenderse de esa política, los consejos de sala-

do y, en términos generales, el pueblo pudo mantener su capacidad adquisitiva. Fue a partir de la llegada de Charlone que se produjo el descalabro total del país.

—Al referirse a la política del Fondo Monetario usted ha señalado, señor senador, profundas diferencias entre integrantes de los mismos lemas tradicionales. Ese tema de la admisión o rechazo de la política del Fondo ¿no plantea, a su juicio, diferencias que llegan a los principios?

—Casi no hay tema de fondo en la vida política del país que no plantee problemas de principios dentro de los lemas. Los partidos tradicionales, debe reconocerse, son organizaciones con contenido histórico pero que ya no reflejan concepciones de orden económico y social. Eso y la vigencia de la ley de lemas forman parte principal del drama nacional.

—Y si eso sucede dentro de los partidos, ¿qué posibilidades ve de un acuerdo, por encima de los lemas, que separe a un lado a los representantes de la política de la oligarquía y al otro a quienes luchan por un cambio, sean blancos, colorados, marxistas, o demócrata cristianos?

—Teóricamente es posible. Pero la realidad política nacional es compleja y no me atrevo a abrir juicio.

Cuando los partidos políticos tradicionales se constituyeron, los problemas esenciales del país tenían que ver con el funcionamiento institucional. Hoy, las definiciones son en torno a concepciones de orden económico y social. La estructura de los Partidos Tradicionales y la legislación electoral han determinado que, gane una u otra fórmula, los sectores más decididamente reaccionarios son los que asumen, en los hechos, la dirección del sector económico del gobierno. Y esto debe terminar.

Siento una adhesión profunda a la tradición histórica de mi partido, pero eso no obstaculiza en modo alguno que busque los caminos que mejor conduzca a que gobierne el pueblo y no la oligarquía. 1968 nos ha enseñado, además, dramáticamente, como los oligarcas aprovechan esa condición a su inmensa partidaria. No me sorprende que hombres de inmensa fortuna —como Gárriz, Hecof y Benito Madero—, muestren su buena disposición para con un gobierno que favorece al sector que ellos integran.

—Una última pregunta sobre un problema que continúa estos días. ¿qué opina de los Tupamaros?

—En primer lugar no los condeno moralmente, aunque discrepo con su ideología y procedimientos. En definitiva yo, que creo que la transformación de la sociedad es posible, en el caso nuestro, sin la acción revolucionaria, digo que estos hechos se producen por la ausencia de los organismos que deberían pronunciarse. Lo de Monty es un caso claro.

—Si. Cuando se denunció el hecho en el plano parlamentario, o parlamentario, no se tuvo éxito. No obstante, después de la acción del M.L.N. el tema alcanzó gran relieve y obligó a la atención oficial.

—No me alegro que hayan sido ellos los que obtuvieron ese éxito. Pero pregunto: ¿hay un solo legislador que piense que las Financieras sirven al país y actúan dentro de la ley? No obstante, cuando un diputado del gobierno estudia el tema, se documenta y formula acusaciones concretas, e cierra el paso a todo posible esclarecimiento. El pueblo tiene, hoy, conciencia de que es pobre, que en su torno hay algunos centenares de familias que son más ricas y que, para colmo, envían su riqueza al exterior. No se pretenda que, cruzado de brazos, espere indefinidamente.

Programa de Encuentros de IZQUIERDA

ABRIL 23

Compromiso de la juventud en la hora actual.

MAYO 29

Balance y enseñanzas de la experiencia del PDC como Gobierno en Chile.

JUNIO 26

Uruguay: Los Partidos Tradicionales.

RESERVE SIEMPRE EL ULTIMO JUEVES DE CADA MES

AL SUR DEL RIO BRAVO

ECUADOR,

Cura secuestrado

QUITO, (Interpress) — Los estudiantes universitarios que raptaron el martes pasado al sacerdote italiano Camaratta, manifestaron su decisión de no ponerlo en libertad hasta cuando las autoridades eclesásticas revoquen la sanción y permitan que el religioso quede en Quito.

Edmundo Valencia, un estudiante de la Universidad Católica y dirigente de la izquierda en ese centro de estudios, asumió la responsabilidad y manifestó que el rapto obedeció a la necesidad de llamar la atención de la opinión pública, "a fin de que comprenda la posición revolucionaria que nace en el seno de la Iglesia Latinoamericana".

Por su parte, los dirigentes de la comunidad "Comboniana", a la cual pertenece el sacerdote raptado, dieron a conocer que no se podía revocar la orden para que Camaratta viaje a Roma, porque tal decisión provenía del propio Papa Paulo VI, pero añadieron estar dispuestos a interceder ante la Santa Sede para que el Padre Camaratta continúe en el Ecuador.

En tanto, la prensa del país ha dado gran despliegue al problema del rapto que lleva aparejado consigo la primera reacción de los seglares y los curas jóvenes "contra las viejas y caducas estructuras" según proclaman.

Un grupo de periodistas logró entrevistar al sacerdote raptado, quien protestó por haber asumido la decisión de obedecer a sus autoridades y no poder hacerlo por la actitud de los jóvenes estudiantes. Sintetizó su posición frente a las "actitudes tradicionalistas" de la iglesia en el Ecuador, afirmando que "mientras el hombre llega ya a la luna, no se deben mantener estructuras que resultan inadecuadas en 1700 y eso para Europa".

Colombia

BOGOTÁ — Pese a las amenazas de represalias que el presidente Lleras Restrepo hizo en discurso radio-televisado, no retrocede la ola de manifestaciones estudiantiles en casi todo el país, como se verifica por los hechos siguientes:

—En Tunja, capital del Departamento de Boyacá, manifestación de solidaridad con los estudiantes de Córdoba. La policía intentó impedir la manifestación, estallando un violento conflicto, con gran número de heridos.

—Huelga de la Escuela de Periodismo de la Universidad de Antioquia.

—La Universidad Tecnológica de Vali suspendió todas sus actividades. Ocupación de los edificios, como protesta contra la expulsión de cinco alumnos.

—Suspensión de las clases en las escuelas secundarias del Departamento de Sucre.

—En Pasto, capital del Departamento de Nariño, el olor a gas impregnó las calles, después de los choques entre estudiantes y policías.

Argentina: la Iglesia del silencio

Tucumán: explosiva nota a Monseñor Aramburu Arzobispo de Buenos Aires

BUENOS AIRES (Interpress). — "La Iglesia Argentina parece ser la iglesia del silencio. Es vox populi que nuestros obispos, salvo honrosas excepciones, parecen estar en connivencia con las actuales autoridades e instituciones causantes de los males que es preciso denunciar". A pocos días de conocido el texto de un documento oficial de la Iglesia Católica Argentina por el que se prohíbe a los sacerdotes hablar de la problemática política, económica y social, trece curas de la convulsionada y empobrecida provincia norteña de Tucumán elevaron una explosiva nota a Monseñor Juan Carlos Aramburu, Arzobispo de Buenos Aires, en la que establecen conclusiones similares a la transcripta.

Después de señalar su alarma ante la orden "de callar" impuesta por las autoridades eclesásticas, los sacerdotes recuerdan a Monseñor Aramburu los documentos por él firmados en Medellín, "y ratificados por la autoridad del Santo Padre", y señalan que la miseria, el hambre y las enfermedades de Latinoamérica "nos lanzan un desafío que como Iglesia, como pueblo de Dios, no podemos soslayar, salvo que traicionemos el Evangelio".

Más adelante se pregunta: "¿Qué decir de la actividad del episcopado frente a las injusticias institucionalizadas de nuestra sociedad, donde se lesiona la libertad, la dignidad, el derecho de todo el pueblo? ¿Qué se ha hecho concretamente —agrega— por la liberación del hombre argentino? ¿Es que no corresponde denunciar los atropellos cometidos a los que se consiente con el silencio o la pasividad? ¿Acaso usted no fue firmante de un documento en el cual se comprometía a tomar decisiones y a establecer proyectos solamente si estábamos dispuestos a ejecutarlos, como compromiso personal nuestro, aun a costa del sacrificio?". Las preguntas dejan lugar a la crítica acusatoria abierta: "Como usted quiere, padre", que los sacerdotes en contacto con la realidad vital que padece nuestro pueblo, queden callados, esperando instrucciones que nunca llegan".

Los trece firmantes del "Documento Secreto" habían redactado hace algunos días, en oportunidad de la detención de cuatro dirigentes de los sindicatos de cañeros y azucareros e la provincia, un manifiesto de solidaridad: "Esta adhesión nuestra quiere ser un compromiso —decían— de solidaridad con los que sufren. Esa solidaridad —agregaban— significa hacer nuestros sus problemas y sus luchas". Refiriéndose a una marcha a pie que los trabajadores azucareros anunciaron como protesta por el cierre de un ingenio azucarero —el décimo cuatro ingenio que se busca clausurar desde la puesta en vigencia, en 1966 el plan azucarero elaborado por el actual gobierno—, los sacerdotes decían: "Esa marcha representa visiblemente el movimiento de todos los pueblos oprimidos que marchan hacia la nueva humanidad, donde el honor no pertenece al dinero acumulado entre los manos de unos locos, sino a los trabajadores obreros y campesinos".

La Iglesia Argentina, considerada a nivel popular como una de las más retrógradas, derechistas y oscurantistas de América, y quizás del mundo, ha experimentado muchos sinsabores en los últimos tiempos por la acción de un importante grupo de sacerdotes progresistas que, mientras las jerarquías tratan de no emitir opinión en todos aquellos casos en que ellas pueden implicar un roce con las autoridades o algún grupo económico poderoso. Han salido a la calle con manifiestos y actitudes francamente en rebeldía para denunciar toda injusticia social.

Un indicio de la situación que está viviendo la iglesia argentina, lo pone de relieve el clima de asambleas que se observa en distintas diócesis del país. Ahora mismo en Buenos Aires, cerca de media centena de sacerdotes, del llamado "Grupo del Tercer Mundo", tomó posición a favor de sus colegas de Rosario y Tucumán.

En medios allegados a las jerarquías eclesásticas se afirma que el malestar ha llegado al máximo y que ya no se sabe como actuar ante manifestaciones de esta naturaleza. Públicamente, ya no se puede hacer decir a los grupos tradicionales de feligreses que quienes se preocupan de los fenómenos sociales que aquejan a la Argentina son curas comunistas infiltrados en los cuadros sacerdotales. Los infiltrados, a esta altura, sumarian decenas y ello resulta difícil de creer.

BUENOS AIRES (Interpress)

Sigue sin solución el grave conflicto originado en el Arzobispado de Santa Fe, una de las más importantes diócesis argentinas.

27 Sacerdotes presentaron en forma colectiva sus renuncias a los cargos que ocupaban en la Arquidiócesis, en disconformidad con la conducción de la misma y la escasa sensibilidad social de sus autoridades.

"Nos vemos en lo dolorosa y grave obligación de presentar solidariamente, como de hecho lo hacemos, nuestra renuncia a los cargos ministeriales diocesanos, a la vez que recurrimos y notificamos a la Santa Sede, pues, sin éxito, hemos intentado el diálogo con nuestra jerarquía, insensible, pasiva e indiferente a los reclamos reiterados, que no son sólo nuestros sino de nuestra grey" dice en su párrafo más restallante la carta que hicieron pública los 27 sacerdotes.

El Arzobispo de Rosario, Monseñor Guillermo Bolatti, destinatario de las dimisiones, es calificado de insensible e indiferente, los sacerdotes arguyen que "se les niega constantemente el diálogo, sin evacuar las consultas y, obviamente, dar el respaldo y estímulo imprescindibles para el apostolado magno que cumplimos con humildad".

Los colaboradores del Obis-



Monseñor Aramburu

po Bolatti son calificados de "cómplices de esta situación de injusticia y pecado, que constituye un triste y escandaloso testimonio para la ciudad, la iglesia y los hombres.

"Intentamos sin éxito acercarnos —concluye la Declaración— nunca tuvimos el eco esperado".

Según pudo saberse la tirante situación alcanzó su punto de crisis en febrero, cuando los vecinos de una de las capillas de la arquidiócesis se opusieron a que el Padre Néstor Novello, Secretario del Arzobispado, oficiara misa allí. Los vecinos estaban — y aún están — disconformes por (Pasa a la página 10).

SACERDOTES DE PERU SOLIDARIOS CON LAS IDEAS DE CAMILO

LIMA. — La iglesia peruana enfrenta dos problemas graves: la rebelión de los curas de Trujillo y el abandono de su puesto de Obispo Auxiliar de la diócesis de Lima, Mons. Mario Cornejo Ravadero, quien ha viajado a la Argentina. La oficina del Cardenal Landazuri ha publicado un enérgico comunicado desmintiendo que Monseñor Ravadero hubiera contraído matrimonio en Buenos Aires.

En Trujillo, más de veinte sacerdotes se han rebelado contra el "excesivo conservatismo" del Arzobispo Carlos María Jurguens, que suspendió de sus cargos a siete pá-

rrocos que se habían solidarizado con el movimiento de "Intervención Social". Los curas castigados son casi todos españoles de la Isla de Mallorca y de Málaga; el dirigente máximo del movimiento rebelde es el padre Miguel Fernández, director del seminario de Trujillo y, como los demás, perteneciente a la orden "Comboniana".

Los sacerdotes son acusados de ser partidarios de las ideas del cura guerrillero Camilo Torres. A ese respecto, el padre Cortés declaró: "los padres sancionados comparten todos los planteamientos de Camilo Torres, quien tuvo la valentía de denunciar las injusticias sociales y ratificar sus pronunciamientos con el sacrificio de su propia vida".

El director del seminario de Trujillo aclaró: "Somos la iglesia auténtica, pues estamos del lado de la encíclica Populorum Progressio, aprobamos el documento final de la conferencia episcopal de Medellín y la declaración del clero peruano aprobada en la reunión de Lima de hace dos meses".

Toda esta crisis fue desatada a raíz de la marcha del silencio, encabezada por el padre Cortés y los otros sacerdotes rebeldes, en señal de protesta por la inauguración de la nueva y lujosa sede del Country Club de Trujillo, considerado un desafío a la pobreza de la región. Posteriormente, los curas se solidarizaron con una huelga de obreros cuyas esposas acamparon en la catedral de Trujillo.



Camilo Torres

SIETE DIAS EN EL MUNDO

Argentina:

El monumento a Artigas

BUENOS AIRES, (Interpress) — En 1955, pocos meses después de la caída del gobierno del General Perón, la denominada Revolución Libertadora decidió realizar un homenaje al Uruguay "por los innumerables favores hechos por su pueblo y su gobierno para combatir a Perón". Mas o menos así rezaba el llamado a concurso para el levantamiento de un monumento al héroe federalista del país vecino. Han pasado casi catorce años y el monumento no ha sido realizado. Noticias procedentes de Uruguay parecen indicar que ahora las tareas de confección de la efigie de Artigas parecen estar adelantadas y se anuncia que en pocos meses más podría quedar pronto el monumento".

Se ha recapitulado en la prensa los acontecimientos transcurridos desde aquella feliz tarde en que se puso la piedra fundamental del monumento. El concurso de proyectos contenía una parte emocional: para ofrecer un mayor simbolismo, el pedestal y la efigie de Artigas serían realizados por separado, uno en Montevideo y otro en Buenos Aires, por un artista uruguayo y uno argentino respectivamente.

En 1957, dos años después del llamado a concurso, el ágil y diligente jurado que entendía en la cuestión dio su veredicto. Pocos meses después, un sólido y perfecto cubo de hormigón —que para acentuar simbólicamente sería recubierto en una mitad por mármoles uruguayos y en la otra por mármoles argentinos de características similares— lucía su frialdad en el Parque Palermo, en el mismo sitio donde en 1955 se habían reunido los representantes de ambos gobiernos para colocar la piedra fundamental. Un cartel indicaba que allí se levantaría el monumento a Artigas. El tiempo hizo su obra, la pintura desapareció y todos aquellos que nacieron después de 1955 desconocen los orígenes de ese simétrico y perfecto cubo

de hormigón que aún subsiste, rodeado de pastos y andamios de madera semidestruidos por el sol y las lluvias.

Ahora se anuncia desde Montevideo que el último año el Presidente Jorge Pacheco Areco, el Embajador argentino, y el Ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay y otras altas autoridades visitaron el taller del octogenario escultor José Luis Zorrilla de San Martín para interiorizarse de la marcha del bronce, de poncho y botas altas, representará a José Artigas. El optimismo crece porque los bocetos en barro ya están realizados; solo falta pasarlos al yeso y luego al bronce, embarcarlo rumbo a Buenos Aires, colocarlo en el semiderruido pedestal del Parque Palermo y encontrar una fecha apropiada para una inauguración de estas características: en Argentina, donde sólo en contadas excepciones se habla de Artigas —aunque sus detractores y aquellos a los que él consideró como sus traidores gozan periódicamente de los más altos honores—, este sería el tercer monumento al héroe americano: hay uno en La Plata y otro en Corrientes.

"La Razón", visiblemente indignado por el olvido en que se ha incurrido "¿sólo se tratará de un olvido?", se pregunta, rescata la idea cada 2 o 3 meses y pregunta qué pasa con el monumento. Hace poco, un lector sugirió una solución: en el mismo lugar donde se encuentra enclavado el pedestal, a principios de siglo se hallaba la cancha de fútbol del Club River Plate. Quizás una enorme pelota de bronce pueda obviar trámites, señalaba el lector y compartía "La Razón" y agregando: "A 119 años de la muerte de Artigas, Buenos Aires sigue desconociendo la valía del gran americanista", mientras, para irritación de los uruguayos y los conocedores de la historia, en pleno centro de Buenos Aires se levanta una estatua a Dorrego con la siguiente inscripción: "Al Fundador de la Nacionalidad Uruguaya".

La rebelde Anguilla

LA pequeña isla antillana está causando mayores dolores de cabeza a los ingleses. La ocupación de la rebelde y autoproclamada República no fue pacífica, inclusive ya se registraron choques con las fuerzas de ocupación. El dirigente negro de Anguilla, Ronald Webster, se encuentra en Estados Unidos, movilizándolo el apoyo de algunas delegaciones africanas en las Naciones Unidas y, también de sus amigos norteamericanos. Según Webster carece de fundamento la acusación inglesa de que Anguilla se había convertido en el refugio tranquilo del hampa norteamericana.

El problema para Inglate-

rra se ha colocado más bien en el terreno moral que en el político. Nadie acepta que el gobierno inglés invoque razones de esa naturaleza para invadir la isla si permite el genocidio más brutal y el desafío abierto de un gobierno que es, el mismo, un ejemplo del crimen organizado, en Rhodesia. Eso explica que el pueblo de la rebelde isla gritara a los "diablos rubios" de la fuerza de paracaidistas, que se fueran a Rhodesia y les dejaran en paz.

Lo que era esperado: el gobierno norteamericano consideró oportuna y justa la invasión de Anguilla por parte de los ingleses.

BOUMEDIENNE:



Solución por las armas

Extremo Oriente

PAKISTAN

SITUACION grave en Pakistán. Partidos políticos y grupos religiosos organizan sus propios tribunales, que juzgan y condenan a los adversarios. Barricadas y conflictos por doquier, sobre todo en el Pakistán oriental. Huelgas generalizadas, algunas de carácter nitidamente revolucionario. Enfrentamientos entre izquierdistas y grupos de derecha completan el cuadro de casi guerra civil. El ejército ocupa los edificios del gobierno y servicios públicos. En una dramática alocución, el presidente Ayub Khan exhortó al pueblo a "salvar al país y los ideales del Pakistán" y dijo que "toda la vida económica se ha paralizado".

Momentos después, en una dramática tentativa de "evitar la guerra civil" entregó el poder a otro Khan, el ministro de la Defensa General Yahya Khan.

INDONESIA

Nuevas matanzas en Java Central. Penetración masiva de las empresas norteamericanas, que han propiciado el golpe contra Sukarno y los genocidios siguientes. El trust de la Freeport Sulphur Co. anunció una inversión en yacimientos de cobre del orden de los 120 millones. Los americanos se cobran del apoyo al golpe.

FILIPINAS

La olvidada guerra de los "huks" volvió a las columnas de los periódicos, con un ataque de un grupo de guerrilleros a una patrulla del ejército en la isla de Luzón.

EL CAIRO — Sigue el duelo de artillería sobre el Canal de Suez. Los egipcios intentarían impedir el trabajo de fortificación de la orilla occidental del canal, que realizaban los israelíes. Se dice que 800 emplazamientos de artillería pesada han sido instalados por los egipcios en el Canal. No se han conocido detalles de la noticia de que un alto jefe militar cubano participó en las operaciones de guerra, junto a un comando árabe, en los territorios ocupados.

En el campo político, el hecho más importante de la semana, en el Medio Oriente, fue la declaración del presidente Houare Boumedienne quien afirmó que "la única solución a ese penoso problema (Israel) es la lucha armada". Después de manifestar "la total solidaridad de Argelia con los árabes y los palestinos", dijo Boumedienne, en el discurso que ha pronunciado en la ciudad de Tindouf, en una reunión popular:

"Ese problema no será resuelto por las grandes potencias ni por ningún medio internacional. Es un error pretender contar con la influencia de las grandes potencias. Es también equivocado creer que esas naciones, que ponen sus intereses por encima de las aspiraciones de las naciones árabes, son capaces de tratarnos algún día con justicia".

Nixon descubre su juego

EL más influyente diario de los Estados Unidos, el "New York Times", que había saludado con simpatía las primeras declaraciones de Nixon, cambió de actitud y atacó al presidente por no hacer nada para reducir la presencia de los Estados Unidos en la guerra del Vietnam. Al contrario, los bombardeos nunca fueron más violentos que ahora en el área del sur. Nixon acaba de reunir los funcionarios y generales responsables de la guerra, pero nada ha trascendido de lo resuelto. En el campo de batalla, la ofensiva vietcong ha marcado nuevos triunfos.

Más aún: Nixon acaba de dictar órdenes para acentuar la represión contra los estudiantes. Su determinación en nada difiere de los decretos de Costa e Silva, Stroessner, Duvalier, o de otros dictadores del continente. Muy temprano, Nixon abre el juego.

En el campo demócrata causó gran impacto el programa anunciado por el senador Edward Kennedy tratando de acercar los Estados Unidos a China. El plan presentado por el sobreviviente de los Kennedy parte del principio de que "China Comunista es un poder legítimo en el control del territorio continental". Se prevé, además, la eliminación de varias restricciones al comercio, el intercambio y los viajes. Sobre Formosa, Kennedy aconseja que se trabaje en las Naciones Unidas por un arreglo político entre Pekín y Taipé permitiendo la representación de esta última como unidad independiente de China en igual forma que Ucrania y los territorios soviéticos de Bielorrusia, que aún perteneciendo a la Unión Soviética tienen delegados en la ONU.

La iniciativa fue considerada en los medios políticos como ultra liberal.

La masacre ordenada por Pacheco Areco, Jiménez de Aréchaga y el Jefe de Policía

Bomba yanqui de fragmentación estrenada para América Latina

Texto de la Conferencia de Prensa Prohibida. La Censura Previa. El Monopolio de la Radio y la T.V. La Confiscación de "Extra".

ESTA es la conferencia de prensa ofrecida por las autoridades del Sindicato Médico del Uruguay y que, con las variantes del caso, debió publicarse en los diarios capitalinos. El establecimiento de la censura previa para la prensa por parte de la Jefatura de Policía y la autocensura complaciente de la patronal de diarios impidió su divulgación y con ello la posibilidad de brindar una información objetiva, veraz y no distorsionada sobre los hechos que culminaron con la muerte injusta y sublevante, de dos estudiantes (De los Santos y Susana Pintos, hija de un periodista), durante las medidas,

LA VERDAD PROHIBIDA

Cada simultáneamente con la partida del portero que acompañaba desde la Universidad de la República los restos del estudiante Hugo de los Santos las autoridades del Sindicato Médico del Uruguay comenzaban a informar a un grupo de periodistas sobre las exactas circunstancias en que se produjo la muerte de dos estudiantes, las características de las heridas verificadas en no menos de 9 jóvenes que se debatían entre la vida y la muerte, la inusual violencia de la represión policial. Las opiniones médicas aquí recogidas constituyen sin duda el único testimonio válido —tanto en lo técnico como en lo humano— sobre los hechos ocurridos y constituyen también un llamamiento enérgico que acrecienta aún más el silencio y la tergiversación.

ATAQUE MASIVO CON ARMAS DE FUEGO

Dr. RUBEN CARL: "La del viernes fue una manifestación fustigada, hecha sin precedentes en la historia del país. A las 18 y 30 horas la manifestación había partido de la Universidad hacia el centro, levantando barricadas a medida que avanzaban con materiales de las obras en construcción de las cercanías. Llegada la cabeza de la manifestación a 18 y Minas aparecieron un ómnibus de la Metropolitana varias camionetas comerciales particulares algunos jefes policiales y patrulleros transportando elementos de la policía así como aproximadamente 50 efectivos de la Guardia Republicana. Las fuerzas de choque de la Metropolitana, coronos y efectivos policiales con escudos de plástico portando armas de largo alcance y grueso calibre, metralletas y escopetas de dos caños, comenzaron entonces disparando granadas de gases contra la manifestación, que se replegó a las barricadas más próximas.

PIEDRAS CONTRA BALAS

Ante ello, la policía avanzó disparando granadas de gases y armas de fuego directamente al cuerpo de los estudiantes heridos por impactos directos y bombas de gases o por perdigones. Los estudiantes se parapetaron detrás de árboles y barricadas respondiendo con piedras, mientras la policía efectuaba más de cien disparos de granadas de gases e innumerables disparos de escopetas con perdigones.

En 18 y Eduardo Acevedo, un grupo de policías comenzó a disparar

sus armas contra la Universidad, lo que dejó un saldo de quince heridos atendidos por practicantes de medicina que instalaron improvisadamente en el local pequeños servicios de emergencia.

IMPIDEN LA LLEGADA DE AMBULANCIAS

Instantes después fue trasladado a ese lugar el estudiante Hugo de los Santos, desangrándose profusamente. La necesidad de evacuarlo urgentemente precipitó el envío de las ambulancias de asistencia externa, las que fueron impedidas de llegar a la Universidad por la policía. En vista de ello se llamó a los jefes policiales para que permitieran evacuar a los heridos, respondiéndose que a esos efectos concurriría el Jefe de Instrucción de turno. Se trataba de asistir a un moribundo, pero en todos los casos la policía impidió su asistencia.

Dentro de la Universidad, debieron tomarse entonces medidas heroicas para evitar la muerte de los Santos, a quien se le practicó respiración artificial y masaje cardíaco a tórax abierto. Finalmente, 35 minutos después de haber sido herido Hugo de los Santos llegó muerto al Sindicato Médico. La causa de su muerte fue un disparo de arma de fuego, atravesándole el tórax un proyectil de tipo metralla que le lesionó el corazón y le produjo una hemorragia intrapericárdica que de haber sido atendida con prontitud no hubiera sido mortal.

Todo esto se trivializa claramente como omisión de asistencia, lo que no se da siquiera en las guerras más crudas, porque la atención al herido se reconoce por preceptos éticos y jurídicos en todas las legislaciones del mundo."

ACRIBILLAN A LOS HERIDOS

A. GRILLE (estudiante de Medicina y dirigente de la Asociación de Estudiantes de Medicina): "Uno de los practicantes que se hallaban accidentalmente dentro de la Universidad diagnosticó de inmediato la lesión del compañero de los Santos. Apenas comenzamos a atenderlo, la policía atacó sincronizadamente a la Universidad por todos los costados. Ante la gravedad de su lesión —existían además no menos de 10 jóvenes gravemente heridos— se procuró sacarlo transportándolo en camillas improvisadas con puertas, pero la policía lo impidió disparando contra los estudiantes que hacían de camilleros. Un practicante decidió salir entonces para parlamentar, agitando un pañuelo blanco. También fue baleado. Por la entrada de Eduardo Acevedo se intentó repetir el intento, pero los resultados fueron los mismos, siendo herido un estudiante con perdigones en la cabeza y un brazo. Decidí entonces agitar una camisa como bandera, intentando explicar que un estudiante estaba moribundo, pero también fui baleado por un oficial de la Metropolitana. Cuando la policía hizo un breve alto, evacuamos a los Santos, transportándolo en una puerta blanca con un frasco de suero sostenido por un estudiante. Caminamos diez metros sin que ocurriera nada, pero de pronto un grupo policial apostado en 18 y Tristán Narvaja disparó andanadas de perdigones siendo heridos varios de los estudiantes que transportaban la camilla. De los Santos fue entonces introducido nuevamente en la Uni-

versidad. Seguía con vida, pero muy grave. Minutos después volvimos a sacarlo por la puerta de Eduardo Acevedo y nuevamente se repitieron las descargas, pero el herido pudo ser transportado hasta un automóvil cercano y de allí al Sindicato Médico, donde llegó muerto. En resumen: la asistencia fue impedida en todo momento."

PUDO SALVARSE A DE LOS SANTOS

Dr. JOSE TRANCHANSKY (médico cirujano interno de guardia en el Sanatorio N° 1): "De los Santos presentaba una herida de bala o perdigón, lo que será determinado por radiografías o autopsia. Llegó frío, varios minutos después de haber muerto. El chico presentaba derrame en el pericardio y de haber sido tratado rápidamente se hubiera salvado. Sólo hubiera sido necesario efectuarle una punción para eliminar el coágulo. (El Dr. Tranchansky señala que este dictamen fue corroborado por el Dr. Cazabán, Director del Servicio de Urgencia. Se indica también que el Dr. Guaymirán Ríos Bruno, Médico Forense de Turno, dictaminó herida en la región precordial, producida por un balín de plomo, que provocó una hemorragia en el pericardio con taponamiento, tratable en primera instancia con una punción.

EL ASESINATO DE SUSANA PINTOS

Dr. ARZUAGA (Profesor Catedrático de Medicina Legal): "Fue enorme la cantidad de jóvenes estudiantes que llegaron con heridas producidas por un nuevo proyectil cuyas municiones son de cuatro o cinco milímetros de diámetro.

Entre los heridos llegó Susana Pintos. Presentaba heridas en el antebrazo izquierdo, muslos, cuello (yugular y posible herida de esófago) y en el tórax, todas ellas penetrantes. La magnitud de las heridas obligaba a intervenir quirúrgicamente pero cuando efectuábamos radiografías hizo un paro cardíaco, del cual salió mediante masaje. La muchacha sangraba profundamente por todas sus heridas, falleciendo a las 3 de la madrugada —siete horas después que de los Santos— cuando ya había sido intervenida. Nunca había visto este tipo de herida, provocada por un arma utilizada en el extranjero con proyectiles de plástico y no de plomo, a efectos de no provocar víctimas. De todos modos, utilizar armas de cualquier tipo contra estudiantes es criminal."

LA NUEVA GRANADA NORTEAMERICANA

Prof. GONZALO FERNANDEZ (experto en balística): "Se trata de armas que se han utilizado en el extranjero para reprimir motines carceleros, ya que sus características (dispersión de ramillete, largo alcance) hacen posible que un solo guardia pueda contener a un número indeterminado de reclusos. Existen cartuchos con 9 proyectiles, cada uno de 6 mm. de diámetro y cartuchos con 24 proyectiles, de 4 mm. de diámetro.

El Dr. JORGE DUBRA (Presidente del S. Médico) atestiguó todo lo expresado y entregó la lista de heridos por armas de fuego y explosivas (H. Clínicas, M. Maciel y S. Médico): 25 en atención; y 8 graves en observación.

PERU:

La hora decisiva

(Viene de la pág. 9) contingente con el F.M.I. por parte del gobierno Onganía.

No es de extrañar, pues, que el Canciller Nicanor Costa Méndez haya adelantado una solidaridad expresa, categórica e incondicional (según la versión de "Primera Plana") con el gobierno peruano en su querrela con la IPC.

En cambio, Costa e Silva propuso una mediación concebida en términos sugestivamente favorables a los EE. UU.

Es interesante observar como la diplomacia argentina arrastró al régimen boliviano y así es como el Gral. Ovando visitó Lima en ostensible demostración de apoyo.

O sea, que en el continuo y contradictorio juego de rivalidades argentino-brasileño, se ha producido un éxito argentino al atraer a La Paz a su tesitura.

Pero los desgarramientos internos del régimen Onganía no han dejado de manifestarse en esta ocasión.

Mientras Costa Méndez apoyaba, en nota reservada, sin cortapisas al Perú, Krieger Vassena (M. de Hacienda), huésped de Washington y con una agenda de difíciles negociaciones, maneja por su cuenta una posible mediación argentina. Es decir, el hombre del F.M.I. en Buenos Aires no deja de cumplir su papel en el intrincado puzzle diplomático.

Basta este breve resumen —que ahondaremos en próximo artículo— de la coyuntura diplomática y geopolítica, para inteligir como el proceso peruano es, a su vez, fuente de nuevas y cortantes contradicciones en el desarrollo de la política integracionista del Imperio al sur del Río Bravo.

LOS ÚLTIMOS ACONTECIMIENTOS

La política universitaria de la Junta ha sumido en el desconcierto a los observadores. Ha suprimido casi todas las conquistas de la reforma de 1918 y ha reprimido, severamente, las manifestaciones estudiantiles de apoyo a sus acciones antimperialistas. A lo que se suma la insólita defensa de la ley por su autor, doctor Leopoldo Chiappo: "Ella ha hecho, lo que en 1959 planteó el gobierno revolucionario de Cuba y lo que acaba de atreverse a hacer la nueva ley en Francia".

Por otro lado, las amenazas esgrimidas por R. Nixon el 2 de marzo, han recibido una réplica ejemplar y enérgica. El Embajador peruano en la OEA afirmó que si ellas se concretaran, el conflicto con la IPC se transformaría en querrela entre el Perú y los Estados Unidos y luego, entre América Latina y los Estados Unidos.

Ha llegado a Lima el enviado especial de la Casa Blanca: John Irwin.

Una ola de rumores y entrelíneas de las grandes agencias insinúa un "arreglo".

Pero los hechos lo desmientan.

Por un lado, la caída de los Ministros de Hacienda, Gral. Valdivia, y de Fomento, Maldonado Yáñez; considerados "conciliadores" e implicados en algunas maniobras de la filial de la Standard Oil.

En cambio, han ingresado en el gabinete los Grales. Aníbal Mesa Cuadra y Fernández Maldonado y ha sido designado para un alto mando el Gral. Portella Cerruti.

Los tres pertenecen al grupo de coroneles radicales y nacionalistas y han sido ascendidos recientemente.

Por otro lado, el Pdte. Velasco sigue insistiendo, tajantemente, en que con Mr. Irwin no se discutirá nada atinente a la expropiación y embargo de la IPC, por ser un asunto de estricta índole interna.

Es indudable que la hora de las definiciones irreversibles se acerca, a medida que se desgranar los días que nos separan del 9 de abril.

Cine

SALAS DE ESTRENO

MARAT-SADE. — Basado en la famosa obra de Peter Weiss, el realizador Peter Brook, aligera bastante el texto original de una carga temática, con ramificaciones divergentes sobre otros tópicos. Consigue así una condensación en el tema original, que la obra no tenía. Logra además una buena formulación cinematográfica, sobre todo en la escena final, donde los locos se insurreccionan. (Plaza)

LAS MEJORES CARCAJAS DE LAUREL Y HARDY. — Nueva recopilación de los dos grandes cómicos, desordenada cronológicamente, pero atendiendo prácticamente a toda su carrera. (Metro)

EL INVESTIGADOR. — Mediocre director para un buen libreto, que configura una puesta al día del cine policial y social de USA. (Censa)

FESTIVAL MARCHA. — Una función de homenaje al ICAIC donde predomina el material del realizador Santiago Alvarez, uno de los mejores documentalistas modernos. (Plaza, viernes en traspasos)

AQUI, DREYER, AL FIN

Carl Theodor Dreyer (Copenhague, 1889-1968) es un realizador de larga carrera, aunque de pocos títulos. Realizó un total de ocho cortometrajes entre 1942 y 1959 en Dinamarca y un total de 14 largometrajes entre 1920 y 1964, quedando su proyecto de la biografía de Cristo sin poder realizarlo, una vez que se cree que obtuvo la financiación para efectuarlo.

Su obra, al igual que su personalidad, originada en un protestantismo activo, lo llevó a enmarcar su carrera dentro de esos lineamientos. Su segunda realización, "Páginas del diario de Satán", que presenta cuatro historias ligadas por la figura diabólica, ya está en esa línea.

Se puede decir de Dreyer, que comenzó con el período mudo, habiendo culminado dicha etapa en 1928, con "La pasión de Juana de Arco", película bastante exhibida aquí en el Uruguay. Ya del título se deduce la temática, y en ella hace gala, además, de un gran dominio del estilo, con primeros planos, escenografías desnotadas y una especial atención al realismo.

En 1932 realiza "El vampiro" o "La extraña aventura de David Gray", que es su primer film sonoro. Posteriormente demora unos diez años en realizar el próximo film, "Desnudo". Después vienen: "Tva Manniskor" (Dos criaturas), "Ordet" (El verbo, 1955) con el cual recibió el Gran Premio en el Festival de Venecia, y "Gertrud", en 1964.

Es de destacar que ninguna de las obras, realizadas después de "Vampiro" ha sido exhibida en el Uruguay. Sobre las anteriores han sido vistas muy esporádicamente y nunca en distribución comercial. De los cortos se puede decir que salvo "De naede faergen", los de-

más casi no se han visto. Este desconocimiento, no es solamente atribuible a nuestras latitudes, sino incluso a Europa, que desconoce también bastante a este director.

En resumen, un artista atento a la religiosidad, a la humanidad, y también al esteticismo. Poco conocido en todas partes, quizás por lo marcado de sus temáticas. Frecuentó todos los géneros, que comprenden a la farsa, a la tragedia, al horror, el drama doméstico, el melodrama, el film épico. Recibió, por un lado, la incomprensión, la negativa y por el otro, algún premio en Venecia, muchas revisiones en los cineclubes y cineartes y un gran deseo por ver sus obras.

Una de ellas es "Vampir", cuya copia ha desaparecido del Uruguay, hace ya unos años. De esta obra ha escrito Chris Marker, que una línea común une a todos los grandes films de Dreyer, una fascinación, una obsesión por el sentimiento cristiano del sufrimiento: "Para un cristiano, el Cristo en la cruz no ha cesado de sufrir por los hombres hasta el fin del mundo, y el sufrimiento es el único medio de participar de Cristo, de ser un poco Él".

Es, por lo tanto, una obra capital dentro de la temática de Dreyer este "Vampir - L'etrange aventure de David Gray", Francia, 1931-32, Director y productor, Carl Th. Dreyer. Libreto C. T. y Christen Jul, basado en la novela "In a glass dargly, de Sheridan le Fanu. Fotografía, Rudolf Maté. Escenografía, Hermann Warm. Música, Wolfgang Zeller. Intérpretes: Julian West, Henriette Gerard, Jean Heronimko, Maurice Schmitz, Rena Mandel, Sybille Schmitz, Albert Bras, N. Babanini. Copia propiedad del archivo de la Cinemateca Uruguaya.

SALAS DE BARRIO

CRIMEN EN EL COCHE CAMA. — Interesante debut del director Costa-Gavras, que atiende principalmente a la anécdota policial y con buena formulación estilística. — (Cine Ro)

EL ESTRANGULADOR DE BOSTON. — Cine policial, que registra morosamente la investigación sobre el sicópata criminal Abundan además, las divisiones y otros juegos en la pantalla. (Princess)

LO QUE EL VIENTO SE LLEVO. — Hoy, además de su formulación plástica, que antes se había elogiado, se destaca que no es tan retrógrada la formulación temática, para este film que terminó de dirigir Victor Fleming. La andanada de acusaciones reaccionarias, es lo que el viento se llevó. (Ateneo)

LA CAJA EQUIVOCADA. — Una muestra de Forbes en la comedia, cuyo producto es bastante divertido, a la manera de las viejas realizaciones inglesas, aunque en algunos momentos parezca sin inventiva el desarrollo. (Tutocia)

TRENES RIGUROSAMENTE VIGILADOS. — Vida y muerte de un ferrocarrilero, a través de la cual conoce el amor, la

guerra, la traición y la clandestinidad. Los elementos formales están como siempre en las checas. (Montevideo)

BANDOLERO. — Interesante Western que dirigió Mc Laglen, con grandes influencias de Ford: esquemáticos y brutales mejicanos, detalles gráficos y la justicia que siempre se impone. A diferencia de otros realizadores del momento que les interesa el problema social, a Mc Laglen no. Por lo demás, es un Western bien ajustado, suspenso medido y alguna acción violenta, característica del género. — (Avenida)

CINEMATECA

Prosiguiendo con el ciclo de las obras capitales del cine, se revisa la figura de Carl Theodor Dreyer, exhibiendo "De naede faergen" (... Y alcanzaron el ferry-boat) y como reestreno para el Uruguay "Vampir/L'etrange aventure de David Grey" (Vampiro o La extraña aventura de David Grey). Estas copias son propiedad de su archivo.

La exhibición se realiza en Soriano 1227, el sábado 29, en traspasos a las 0.45 y la entrada para todo público es a \$ 40.00.

CINECLUBES

AÑOS DIFÍCILES. — La obra maestra de Luigi Zampa, realizada en 1947, sobre el infortunio de un burócrata en el período fascista en Italia. (Cine Universitario, sábado 29.)

Sobre el control de la natalidad

Señor Director de Izquierda:

En la suposición —simplemente por la ausencia de firma— de que el artículo titulado "Católicos uruguayos divergen sobre el control de la natalidad" ("IZQUIERDA", N° 55) corresponde a la redacción de IZQUIERDA, nos sorprende la inesperada identificación de este semanario con la así llamada prensa grande.

En efecto, de la misma manera que la prensa grande al tratar de los problemas de la Iglesia, desconoce su significación auténtica y sólo trata de catalogar las personas y grupos desde el punto de vista de sus intereses políticos, IZQUIERDA, en quien suponíamos una misión concientizadora, cae también en esa mistificación.

Admitamos con todo, que la respuesta de Methol —no así la de Aguir y la representativa de VISPERA— habrá dado origen a ello. Precisamente nuestra advertencia a los amigos de VISPERA, y reafirmamos esa amistad, no significaba ninguna desidencia política sino nuestro rechazo a dar a documentos emanados de la Iglesia un contenido político directo que manifiestamente no tienen, y que nosotros, no menos que ellos, desearíamos que tuviesen.

No estamos disociados de la política los problemas de la fe y de la moral. Por el contrario, pensamos que la auténtica posición cristiana de

izquierda requiere un profundo debate en ese terreno para liberar el quehacer político del hombre.

Es además una inexplicable ignorancia de IZQUIERDA en cuanto al pasado, al titular "Muchos han creído que Vds. eran de izquierda", que algunos de esos "Vds." estábamos en esto en nuestro mismo Uruguay, aun antes del Concilio Vaticano II, y desde los tiempos de Nardone. Y en cuanto al presente, el no haber advertido que en el mismo número de VISPERA se nos ataca a la vez como derechistas y como deudores excesivos del pensamiento marxista (Ver VISPERA N° 9, pp. 41-42).

Y nada más sobre el fondo de la cuestión, manifiestamente ignorado por IZQUIERDA. Si nos interesa, en cambio, destacar la irresponsabilidad periodística de presentar la polémica transcribiendo extensos pasajes de una de las partes —la respuesta— y sólo cuatro párrafos incompletos del planteo, precisamente de los que menos contienen y hacen comprensible el problema central.

Si a esto se añade la selección tendenciosa y claramente unilateral de los subtítulos, nos parece estar en presencia de un terrorismo verbal sobre el cual no puede basarse la tarea de la izquierda.

Sin más agradeciendo al Sr. Director la acogida de esta carta en su semanario, lo saludamos atte.

PERSPECTIVAS DE DIALOGO

Nota de redacción. — Los padres del Centro "Pedro Fabro" no son justos al identificarnos con los métodos de la "prensa grande". Hemos dado al tema la jerarquía merecida sin apartarnos de un criterio de absoluta objetividad. Cualquier lector que haya visto nuestro resumen de la polémica "Perspectivas de Diálogo" - "Vispera" concluirá que no hubo "selección tendenciosa" y que hasta los subtítulos fueron extraídos de los mismos textos.

Parece ocioso reiterar que tenemos una misión política y en ella reside nuestra tarea de concientización.

Una encíclica como la "Humana Vitae" trasciende el campo propiamente religioso para insertarse en el contexto de las relaciones del Tercer Mundo con los países capitalistas industrializados que buscan transformar el control de la natalidad en instrumento de dominio imperialista.

Los jesuitas del Centro "Pedro Fabro" —que fueron parcos en esclarecer en su carta, las dudas suscitadas sobre su posición en torno de los alcances políticos de la encíclica "Humana Vitae"— podrán, si lo desean usar nuestras páginas para exponer su perspectiva de fondo sobre este actualísimo problema. En eso podrán, de paso, encontrar una diferencia entre nosotros y la "gran prensa".

Este ofrecimiento, lo hacemos extensivo a Methol Farré, para contestar, o no, lo que juzgue le atañe en la carta que publicamos. Solamente pedimos que se tengan en cuenta las limitaciones materiales de nuestro semanario, ya que disponemos de espacios muy "comprimidos".

Ni Espínola cree en la "Política Salarial"

FINALMENTE, después de nueve meses de medidas de seguridad, represión y la muerte de cuatro personas, el Presidente Pacheco Areco ni siquiera había conseguido convencer sobre los lineamientos de su política económica al Ministro de Trabajo. Fue así como Espínola, copartícipe de la represión, renunció esta semana luego de señalar que los salarios fijados para los trabajadores del interior eran absolutamente insuficientes.

Su renuncia se agregó a la de algunos delegados oficiales a la Coprin, cuya discrepancia tampoco pesa en forma alguna, ya que en dicho organismo los delegados del gobierno están sólo para cumplir la voluntad del señor Presidente. Para los trabajadores de la ciudad la Coprin fijó un diez por ciento, miseria que se enfrenta a dos hechos contundentes: las estadísticas oficiales no reflejan siquiera el aumento real de los artículos de primera necesidad y el gobierno confiesa que el costo de la vida llegará, por lo menos, a elevarse en un veinte por ciento. Por lo demás, la amenaza de una nueva devaluación parece cada vez más real y no puede detenerse con palabras.

La CNT, cuyo delegado debe realizar en la Coprin exposiciones para sordos que, si llegaran a experimentar en sí mismos el milagro de querer escuchar serían inmediatamente sustituidos por el Presidente, deberá ahora llevar a cabo la lucha por encima de las resoluciones de la Coprin.

El organismo, que nació desprestigiado, ya que ni siquiera se autorizaron, en la etapa de su elaboración los actos o manifestaciones contra su aprobación, se hunde día a día en un desprestigio mayor. Y sus resoluciones, aparte de crear un vasto terreno de ocupación para los abogados, ya que todas ellas son hondamente polémicas desde el punto de vista jurídico, no reflejan ni siquiera un mínimo de sensibilidad social, aceptable por un Ministro como Espínola, que acompañó a Pacheco en las jornadas de la arbitrariedad. Ahora le sigue en el cargo un señor Cersósimo, que se apartó de la lista que le eligió, cambiando de principios pero sin abandonar la banca, y que debe su cargo al simple hecho de ser uno de los pocos políticos que adhirió a la política del gobierno.

Muchas cosas van quedando en claro. Entre otras, que no acertaron quienes creían que la acción en la Coprin iba a facilitar la acción de los amarillos, que hasta podían recoger el prestigio de algunas concesiones.

El gobierno asfixia a la Universidad

LA Universidad está integrada en sus cuadros docentes y estudiantiles por una mayoría de gente esclarecida y con interpretación crítica del régimen, su crisis y sus soluciones. No es extraño, pues, que sea atacada por los gobernantes que representan a la oligarquía y al imperialismo.

El sistema de ataques se alterna: amenazas de intervención, allanamientos, represión estudiantil hasta la muerte, proyectos de ley de corte fascista para obtener una Universidad controlable, campañas periodísticas, total abandono financiero por parte del Ministerio de Hacienda.

La represión frontal, los ataques directos tienen rachas; aquellas que coinciden con las acciones reivindicativas de los gremios estudiantiles y de funcionarios. Los ataques por omisión de asistencia financiera y por la calumnia periodística son continuos. Ellos constituyen el factor de provocación permanente que el Gobierno usa para levantar la protesta universitaria y —cuando ésta se desata— sobrevienen otros modos de agresiones.

AÑO 1969 IGUAL QUE 1968

A pocos días de empezar el nuevo año lectivo, la Universidad, sus institutos, sus programas de investigación y extensión y todos sus servicios ignoran aún si dispondrán de dinero para desarrollar sus actividades.

El Ministerio de Hacienda autorizó solamente 3 duodécimos de gastos de 1968 —obsérvese que es apenas el 25% de lo que estableció el presupuesto— y le adeuda un duodécimo de las partidas de sueldos. En cifras: 800 millones de los rubros de gastos y 100 millones por sueldos.

Con ese atraso de 1.000 millones de 1968 y con crédito de acreedores limitado por deudas del orden de los 350 millones contraídas con cargo a rubros presupuestados, se debe iniciar el año lectivo de 1969.

¿Qué busca el Gobierno, qué busca Hacienda con sus omisiones sino atacar a la Universidad para que la dobleguen esas carencias?

PARALIZACION DE SUS OBRAS DE REMODELACION Y SOCIALES

207 millones de pesos era la cifra que figuró en el Plan de Inversiones con cargo al financiamiento del MOP para la Universidad en 1968. Pues bien sólo el 1% de esa cifra fue proporcionada por Hacienda. Prácticamente nada del previsto Plan de In-

versiones Universitarias pudo realizarse.

Eso ha paralizado a la Universidad desde el punto de vista de su expansión futura, de la remodelación y modernización de sus servicios y de su capacidad para dar mejor asistencia social a su población estudiantil.

Entre los principales proyectos que están a mitad de camino en su ejecución y ahora paralizados, se encuentran:

—Terminación del Comedor Universitario N.º 2 en las cercanías del Hospital de Clínicas. (Las actividades del actual Comedor N.º 1 —y único— permite a estudiantes a almorzar por sólo \$ 40.00).

—Terminación del Hogar Estudiantil de la Ciudad Universitaria, cuyas obras se encuentran paralizadas en la estructura de hormigón armado que se distingue sin dificultad desde Avda. Italia. 540 estudiantes del exterior tendrán cabida en dicha unidad, sustituyendo a la numerosa gama de pensiones y casas de familia que —diseminadas por todo Montevideo— dan alojamiento a la población universitaria del interior. ¡No sólo no se permite la conclusión de la obra, sino que los millones ya invertidos en su estructura se están deteriorando por la acción del tiempo!

—Iniciación del Centro de Investigaciones Nucleares en usos científicos e Instituto de Matemáticas, que es-



tarian ambos situados también en los predios de la Ciudad Universitaria.

—Ampliaciones y remodelaciones o terminaciones en diversas Facultades: Terminaciones en Ingeniería, Ampliaciones en Odontología, Ampliaciones en Arquitectura (Inst. de la Construcción), Ampliaciones en Medicina y estudio del nuevo edificio; remodelaciones y ampliaciones en Veterinaria.

—Terminación del Gimnasio y canchas para toda la población universitaria en los predios de la proyectada Ciudad Universitaria. Actualmente la Universidad no tiene programas de cultura física.

—Y las obras vinculadas al Programa de Desarrollo de las Ciencias Agropecuarias, que merecen un párrafo aparte.

F.A.O. DONA Y EL GOBIERNO HACE PELIGRAR SU APOYO

Por un Convenio con FAO (Naciones Unidas) de hace varios años, la Universidad se ha beneficiado con un apoyo financiero de Dls. 1.300.000 (\$ 325 millones) para desarrollar su programa en la rama de ciencias agropecuarias. Ese apoyo se compone de montaje y técnicos. La obligación de la Universidad consiste en aportar la construcción de los edificios e instalaciones para dicho programa cuyas principales labores se

radicarán en Paysandú.

Desde hace varios años, también, el rubro para esas obras a cargo de la Universidad figura en los Presupuestos.

Y ya desde hace varios años que Hacienda niega la utilización de esos rubros e impide la iniciación de las obras.

En varias oportunidades FAO anunció la caducidad inminente del programa por falta de cumplimiento de la Universidad en lo que se refiere a las instalaciones y edificios, que comprenden las facilidades físicas para instalar en Paysandú 2 años del ciclo formativo de la Facultad de Agronomía y el Departamento de Investigaciones en Producción Animal y Vegetal.

Se trata de 17 millones de pesos que en el presupuesto de 1968 figuraron y no se vieron y que ahora nuevamente están en el Presupuesto pero amenazan con no verse.

Dentro de pocos días una delegación de FAO y el Decano de la Universidad de Reading —Inglaterra— vendrán a Montevideo para concretar el acuerdo. Dicha Universidad será la que suministre los técnicos para el proyecto. Vendrán... pero falta el apoyo del Gobierno en su plan de ataque a la Universidad por omisión. Probablemente la ayuda financiera de FAO se cancele, se desaproveche.

(Pasa a la página 6).